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ЗЛОБА ДНЯ

ПОБОЧНЫЕ ЭФФЕКТЫ 
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

Маркетплейсы превратились 
в каналы сбыта сомнительных лекарств

Российские маркетплейсы бук-
вально наводнили рецептурные и 
фальсифицированные препараты. 
Будто продавцы чувствуют полную 
безнаказанность и открыто торгуют 
тем, что должно продаваться исклю-
чительно в аптеках, правильно хра-
ниться и отпускаться по рецепту врача. 
Тут можно найти инсулиновые шприц-
ручки, экстренную гормональную кон-
трацепцию, БАДы для похудения с 

сильнодействующим веществом и 
даже индийскую виагру (хотя пре-
парат выведен с нашего рынка еще 
два года назад). Употребление такой 
продукции может кончиться печально: 
недавно в Краснодарском крае задер-
жали банду продавцов подпольных 
лекарств, жертвами которых стали 
четыре ребенка. «МК» разбирался в 
ситуации.
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ОБОРОНА ВСУ 
ЗАТРЕЩАЛА ПО ШВАМ 

ГРУППЕ «ТУТСИ»  — 20 ЛЕТ 
Накануне юбилея солистки Ирина Ортман, Маша Вебер 
и Наталья Ростова рассказали 
о взаимоотношениях в коллективе 
и о личной жизни

ПЕНСИЯ «ПОД КЛЮЧ»
Начисление выплат по старости 

станет проактивным
По окончании пенсионной реформы в 2025 

году пенсионерам не придется сдавать доку-
менты на оформление выплат и даже писать 
заявление. С 1 января 2026 года правительство 
планирует ввести беззаявительный характер 
назначения и получения страховых пенсий по 
старости. Соответствующий законопроект под-
готовил Минтруд и вынес его на общественное 
обсуждение. Все хлопоты по оформлению вы-
плат по старости возьмет на себя Социальный 
фонд России (СФР). А предпенсионеру за месяц 
до выхода на заслуженный отдых останется 
только сообщить банковские реквизиты для 
получения денег. 
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БЕЗ ГРОША ЗА ДУШОЙ
Три четверти россиян не имеют накоплений даже 

на три месяца

ОХОТА НА РЕКЛАМУ 
ВЕДЬМ

Над магическим сообществом нависла 
угроза — и это не цитата из «Гарри Потте-
ра», а реалии российской повседневности. 
В Госдуме РФ подготовили законопроект, 
которым предусмотрено существенное огра-
ничение деятельности гадалок, экстрасенсов 
и прочих «магов»: им запретят рекламировать 
свои услуги в СМИ и Интернете. Если закон 
будет принят, реклама гаданий и, скажем, 
приворотов обернется административным 
штрафом — для рекламодателя. И это только 
начало — в будущем, обещают депутаты, на 
волшебников и колдунов пойдут в атаку едва 
ли не с осиновым колом наперевес. 

Сработает ли? Жажду узнать будущее 
с помощью гаданий из нашего народа про-
сто так не выскоблишь. Сколько всяких ин-
тригующих способов заглянуть в будущее 
практиковали еще советские школьницы! Без 
таких таинственных «обрядов» и детство с 
юностью — не те. Чертили магические круги, 
задавали свои девчачьи вопросы и смотрели, 
куда качнется подвешенная на нитке иголка — 
на сторону «да» или «нет». Гадали и гадают до 
сих пор на кофейной гуще. На книгах — этот 
способ вообще был любимым еще у дворян в 
царской России и сохранился до наших дней: 
называешь страницу и порядковый номер 
строчки (сверху или снизу) и читаешь, пытаясь 
отыскать в фрагменте художественного про-
изведения пророчество. Ну а уж погадать в 
крещенский вечерок — и вовсе обязательная 
программа!
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Спустя две неде-
ли после начала кур-
ской авантюры ВСУ, на 
реализацию которой 
киевский режим бро-
сил тысячи боевиков 
и сотни бронемашин, 
ресурсы противника 
явно на исходе. Под-
тверждает это наше 
продвижение на То-
рецком и Покров-
ском направлениях и 
освобождение ряда 
населенных пунктов, 
среди которых посе-
лок со звучным на-
званием Нью-Йорк 
(Новгородское). 

По словам военно-
го эксперта, бывшего 
офицера спецназа 
полковника в отставке 
Анатолия Матвийчу-
ка, Зеленский попал в 
расставленные им же 
сети: теперь он, даже 
если очень захочет, 
не сможет вывести 
войска с границы и от-
править их на просев-
шие участки фронта. 
После курской прово-
кации просроченный 
президент Украины 
ждет нашего ответ-
ного удара, в том 
числе с территории 
Белоруссии. 
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Сожженные в Курской области 
резервы врага оголили другие 

участки фронта

У 73% россиян нет сбережений, 
которые позволили бы им жить без 
доходов даже в течение одного 
квартала. Об этом свидетельствуют 
данные опроса Национального бюро 
финансовых исследований (НАФИ). 
А около 17% граждан не смогут про-
жить на свои накопления и недели. 

Почему на фоне роста доходов, уве-
личения зарплат и ВВП России боль-
шинство соотечественников так и 
не смогли сформировать «подушку» 
финансовой безопасности, «МК» вы-
яснил у экспертов. 
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Флаг России над 
поселком Нью-Йорк.
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ШКОЛЬНИК С РУЖЬЕМ 
СДЕЛАЛ СВОЕЙ МИШЕНЬЮ ПОДРУЖКУ

Жуткая трагедия едва 
не произошла вечером 17 
августа на дачном участке 
в подмосковной деревне 
Пронино Чеховского го-
родского округа. 7-летняя 
девочка получила ранение, 
когда ее знакомый мальчик 
стрелял по импровизиро-
ванной мишени из пневма-
тического ружья.

Как удалось выяснить 
«МК», в тот вечером Лена 
(все имена изменены) от-
дыхала вместе со своими 
родителями на даче у тети. 
Кроме нее там было еще 

четверо детей разного 
возраста, а также род-
ные и друзья семьи. Дети 
играли на улице, взрослые 
общались за чашкой кофе. 
Потом муж хозяйки дома 
вместе с 11-летним сыном 
друзей решили пострелять 
из пневматического ружья 
во дворе. Это ружье хра-
нилось только на даче. На 
сарае висела самодель-
ная мишень, и мужчина 
решил показать подрост-
ку, как правильно обра-
щаться с оружием. Когда 
мальчик начал стрелять 

под присмотром Игоря, 
девочка неожиданно под-
бежала к этому сараю, и 
пуля угодила ей в шею.

Лену сразу же отвезли в 
ближайший травмпункт. 
Осмотрев ребенка, врачи 
вызвали «скорую помощь». 
Сейчас пострадавшая на-
ходится в детской больни-
це. После обследования у 
нее нашли пулю, которая 
застряла в левой стороне 
шеи, но, к счастью, не по-
вредила жизненно важные 
артерии. Ребенку предсто-
ит операция.

ХОДИТЬ В ТУАЛЕТ ПЕНСИОНЕРУ 
МЕШАЛА ГРУША

Гигантский камень в 
форме груши удалили из 
мочевого пузыря своего 
пациента подмосковные 
врачи. Конкремент успел 
достигнуть 10 сантиме-
тров в длину, прежде 
чем 72-летний мужчина 
осмелился обратиться к 
медикам.

Как стало известно 
«МК», дедушка поступил в 
урологическое отделение 
Балашихинской больницы 
с жалобами на нестерпи-
мые боли при мочеиспу-
скании. Пенсионер при-
знался, что уже не менее 
четырех лет стойко пере-
носил тяжелую симптома-
тику: тянущие боли в низу 
живота, ложные позывы к 
мочеиспусканию (причем 
каждые 10 минут) и при-
меси крови в моче. Одна-
ко в последнее время его 
страдания стали совсем 
невыносимы — сходить в 
туалет по маленькому он 
практически уже не мог.

— Пациенту выполнили 
цистолитотомию — опе-
рацию по удалению камня 
путем разреза передней 

брюшной стенки и стен-
ки мочевого пузыря, — 
рассказал заведующий 
урологическим отделе-
нием Александр Люби-
мов. — Вместе с врачом-
у р о л о г о м А л е кс е е м 
Толмачевым мы извлекли 
из мочевого пузыря кон-
кремент — камень такого 
гигантского размера, ка-
кой впервые встретился 
в моей 45-летней вра-
чебной практике. Опе-
рация выполнялась под 
спинальной анестезией 
и заняла 30 минут.

ПОЛОЗЫ СТАЛИ РОДИТЕЛЯМИ 
СО ВТОРОЙ ПОПЫТКИ

Детеныш леопардового 
полоза впервые появил-
ся на свет в Московском 
зоопарке. В прошлом 
году пара рептилий уже 
пыталась размножиться, 
но детеныши не смогли 
выйти из яиц. 

Как выяснил «МК», не-
сколько лет назад зоо-
логи сформировали пару 
леопардовых полозов. В 
прошлом году герпетоло-
ги предприняли попытку 
размножить змей, но она 
закончилась неудачно. 
Самка отложила яйца, 
однако из них не смогли 
выйти детеныши. А в этом 
году все получилось: из 
одного из двух яиц вылу-
пился малыш.

Леопардовый полоз — 
неядовитая змея из се-
мейства ужеобразных. Она 
обитает в Турции, на юге 
Италии и Балканах, остро-
вах Средиземного и Эгей-
ского морей. Также эти 
змеи живут в Крыму — на 

каменистых склонах на 
высоте до 600 метров над 
уровнем моря и в дубово-
буковых лесах. Кроме 
того, их можно встретить 
в открытых сухих долинах 
с зарослями шиповника и 
боярышника.

В советские времена 
крымскую популяцию 
леопардового полоза 
включили в Красную кни-
гу СССР как исчезающий 
вид. С 2006 года благо-
даря обширному ареалу в 
других странах в Между-
народной Красной книге 
он стал числиться как вы-
зывающий наименьшие 
опасения.

Герпетологи Москов-
ского зоопарка допуска-
ют возможность разведе-
ния леопардового полоза 
на регулярной основе. В 
случае необходимости 
змей, появившихся на 
свет в зоосаде, можно 
будет возвращать в при-
роду.

ЖЕНЩИНА СМОГЛА РОДИТЬ ПОСЛЕ 
30 ЛЕТ БЕСПЛОДНЫХ УСИЛИЙ

Радость материнства 
впервые испытала в до-
вольно зрелом возрасте 
жительница подмосковных 
Люберец. Женщина роди-
ла абсолютно здорового 
малыша в 51 год.

Как стало известно «МК», 

настоящее чудо произо-
шло на днях в стационар-
ном отделении №1 «Ро-
дильный дом Московского 
областного центра охраны 
материнства и детства». 
Акушеры приняли роды у 
самой возрастной паци-
ентки: по словам женщи-
ны, она почти 30 лет пыта-
лась стать мамой, и удача 
улыбнулась ей только тог-
да, когда оставила послед-
няя надежда. Счастливая 
роженица поступила в 
отделение на 39-й неде-
ле беременности. Чтобы 
минимизировать риски, 
медики решили назначить 
беременной плановое ке-
сарево сечение. В итоге 
родоразрешение прошло 
как по маслу — на свет 
появился мальчик ростом 
51 сантиметр и весом 3100 
граммов. Малыша назвали 
Александром.

Мама и младенец прове-
ли в роддоме чуть больше 
недели и были выписаны 
после того, как врачи убе-
дились, что их здоровью 
ничто не угрожает.

ЮНЫЙ СПОРТСМЕН ОТПРАВИЛ 
В НОКАУТ НАРКОМАНА

19-летний спортсмен 
жестоко избил сверстни-
ка на юге Москвы. Постра-
давший оказался нарко-
маном, который искал 
закладку.

Как выяснил «МК», ин-
цидент произошел ночью 
15 августа на Каширском 
шоссе, когда юный спор-
тсмен из секции рукопаш-
ного боя возвращался 
домой в Подмосковье от 
своей подруги. По пути к 
метро он обратил внима-
ние на подозрительного 
человека: тот слонялся у 
детской площадки, будто 
в поисках чего-то. Запо-
дозрив в незнакомце за-
кладчика, парень сделал 
ему замечание и хотел 
прогнать, но тот продол-
жал поиски. Словесная 

перепалка переросла в по-
тасовку. Боец нанес нар-
коману несколько точных 
ударов. Пострадавшего 
госпитализировали: у него 
обнаружили частичный 
разрыв селезенки и за-
крытую травму живота.

Спортсмена задержа-
ли, возбуждено уголов-
ное дело об умышленном 
причинении тяжкого вреда 
здоровью. Незадолго до 
инцидента юноша окончил 
авиационный колледж и 
планировал поступать на 
юридический факультет. 
Он вел здоровый образ 
жизни, неоднократно за-
нимал призовые места в 
турнирах по боевым ис-
кусствам, так что не мог 
пройти мимо этой ситуа-
ции.

МАССАЖИСТ ПРЕВРАТИЛСЯ В НАСИЛЬНИКА, 
ЕДВА ДОТРОНУВШИСЬ ДО ВЫПУСКНИЦЫ

Выпускница столичной 
школы была изнасилова-
на в салоне красоты, куда 
пришла на сеанс массажа 
в субботу вечером. 

Как стало известно 
«МК», 17-летняя девушка 
посетила салон по совету 
подруги, которой пожа-
ловалась на проблемы со 
спиной. Медицинское об-
следование не выявило 
причину боли, и девушка 
решила сходить на клас-
сический массаж. Она вы-
брала салон на Березовой 

аллее. Специалист пред-
ставил себя как профес-
сионала с восьмилетним 
стажем, окончившего не-
сколько курсов и даже 
изучавшего психологию 
массажа. В резюме муж-
чины значились помимо 
классического умение 
делать китайский, лечеб-
ный, лимфодренажный, 
спортивный и расслабля-
ющий массажи. Однако 
«профессионал» не пред-
упредил клиентку о своих 
интимных притязаниях.

Все произошло во вре-
мя второго посещения. 
Клиентка переоделась 
в одноразовое белье и 
легла на кушетку. 37-
л е т н и й и з в ра щ е н е ц 
сначала делал класси-
ческий массаж, но по-
том дал волю рукам и 
надругался над юной 
клиенткой. 

Пациентка сообщила о 
произошедшем сотруд-
никам салона, а также 
родственникам. Семья 
обратилась в полицию.

ТЕАТР ТАБАКОВА ОТРЕСТАВРИРУЮТ ОТ ПОЛА ДО ПОТОЛКА

Потолочную лепни-
ну, обрамляющую места 
крепления светильников, 
воссоздали в Московском 
театре Олега Табакова. Из-

за многочисленных 
окрашиваний рису-
нок на элементах 
был практически 
неразличим. 

Как узнал «МК», 
лепнина в здании 
легендарной «Та-
бакерки» на улице 
Чаплыгина пред-
ставляет собой по-
толочные розетки. 
Гипсовым орнамен-

том украшены помещения 
административной части 
на первом этаже театра, 
кабинеты директора и 

художественного руково-
дителя, малый и большой 
репетиционные залы, а 
также входное простран-
ство правого крыла.

Преимущественно на 
рисунке изображены сю-
жеты на мифологические 
темы. Некоторое время 
назад лепнину демонти-
ровали и перевезли в ма-
стерскую для проведения 
камеральных работ. Фраг-
менты лепного декора, 
не подлежащие рестав-
рации, специалисты вос-
станавливали из гипса по 

слепкам с подобных де-
талей. На каждом этапе 
проводилась фотофик-
сация. Элементы вернут 
на прежние места после 
завершения ремонтных 
работ в здании.

Помимо этого в ходе 
капитального ремонта в 
театре, здание которого 
является объектом куль-
турного наследия, воссо-
здадут наборный паркет 
и метлахскую плитку. По-
крытия отреставрируют, 
а утраченные фрагменты 
заменят.

telegram:@mk_srochno

САМОЗВАНКА УБИЛА МЛАДЕНЦА, ДУМАЯ, 
ЧТО ОНА ЕГО ЛЕЧИТ

Денежный штраф при-
судил суд жительнице 
подмосковного поселка 
Нахабино, которая при-
шла в гости и взялась са-
мостоятельно лечить кро-
хотного ребенка. Малыш 
скончался от отравления 
лекарствами. 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в се-
мье уроженцев Таджики-
стана. В один из вечеров 
женщина заметила, что 
ее сын (мальчику было не-
сколько месяцев от роду) 
сильно плачет в кроват-
ке и отказывается засы-
пать. Женщина позвала 
соседку-землячку (к обыч-
ным врачам в поликлинику 

она не обращалась). Та не 
раз рассказывала про свое 
медицинское средне-
специальное образование 
и работу в детских боль-
ницах в Таджикистане, а 
также о том, что трудилась 
медсестрой в родильном 
доме. Потрогав ладонью 
лоб малютки, соседка ска-
зала, что у него темпера-
тура, и назначила лекар-
ства, которые мать купила 
в аптеке. Затем соседка 
сделала малышу два уко-
ла лидокаина и цефазоли-
на. У мальчика случился 
анафилактический шок. К 
крохе приехали две «ско-
рые», но врачи ничем не 
смогли помочь. Мальчик 

скончался от сердечной 
недостаточности. Приме-
чательно, что вся правда 
о его смерти вскрылась 
спустя два месяца — экс-
перт определил, что ре-
бенок умер от отравления 
лекарствами. 

Дело рассматривалось 
в особом порядке. Вра-
чевательница заявила, 
что полностью согласна с 
представленным обвине-
нием. Суд учел, что у жен-
щины трое детей, млад-
ший из которых родился 
в 2024 году, и приговорил 
ее к штрафу в размере 70 
тысяч рублей. Супруг жен-
щины, разнорабочий, уже 
его оплатил. 
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ПЕНСИЯ «ПОД КЛЮЧ»
c 1-й стр.

Такой порядок называется про-
активным назначением страхо-
вых пенсий, его правительство 
планирует ввести с 1 января 

2026 года, когда мужчины начнут уходить на 
пенсию с 65, а женщины с 60 лет. Территори-
альный орган СФР за месяц до достижения 
гражданином пенсионного возраста будет 
выносить решение и в течение трех рабочих 
дней сообщать информацию в личный кабинет 
человека на портале Госуслуг или по почте. 
Все в автоматическом режиме, на основе 
электронной базы данных.

Вторая новация заключается в том, что 
в страховой стаж предлагается засчитывать 
ряд нестраховых периодов, которые сформи-
рованы не только до, но и после назначения 
страховой пенсии. По словам замминистра 
труда Андрея Пудова, «это в первую очередь 
поддержит женщин, которые имеют пенсию 
по инвалидности и родили ребенка или уха-
живали за ним».

Безусловно, законопроект сильно сэко-
номит время предпенсионерам. Но есть один 
нюанс. Например, на пенсию в 2026 году станут 
выходить мужчины, наверняка успевшие пора-
ботать в прошлом веке, захватить «лихие 90-е». 
А тогда, в ходе рыночной перестройки, вовсю 
лопались и создавались разные компании и 
фирмы. При приеме на работу в трудовой книж-
ке делались записи, ставились нужные печати. 
Потом эти фирмы рассыпались, и те, кто уже 
находится на заслуженном отдыхе, вспомина-
ют, что Пенсионный фонд того времени часто 
не засчитывал тот период в трудовой стаж. Под 
тем предлогом, что, дескать, в трудовой книжке 
нечеткая, подозрительная печать.

«Вы не расстраивайтесь, — говорила 
дама в окошке ПФР, — пойдите туда и пускай 
вам снова поставят печать, уже четкую». Но 
фирмы или предприятия уже к тому времени 
просто не существовало в природе. А вместе 
с ним пропал и трудовой стаж ни в чем не по-
винного работника…

Так вот, важная новация в этом законо-
проекте заключается в том, что человеку не 
придется предъявлять на экспертизу свою 
трудовую книжку. Все записи в электронном 
формате. Только вот до 2000-х годов такого 
формата не было. Как же с этим быть? 

— Полагаю, что законопроект нуждается 
в определенной доработке и уточнении, — 
считает доцент РЭУ им. Плеханова Людмила 
Иванова-Швец. — Некоторые наши сограж-
дане с получением пенсии не торопятся, при 
достижении стандартного возраста не пишут 
заявления о назначении выплат. Хотят еще 
какое-то время поработать, чтобы получить 
к пенсии увеличивающий коэффициент. По-
лучается, что таким лицам в любом случае 
автоматически станет начисляться пенсия. 
Наверное, со стороны предпенсионера не-
обходимо подтверждение: с какого времени 
ему начислять выплаты.

— Пенсионеры частенько жалуются, в 
том числе нам, в «МК», что им не засчитан 
какой-то период трудового стажа. В основ-
ном это касается 90-х годов прошлого 
столетия. Эту ситуацию можно оспорить 
в связи с новым законопроектом?

— Вряд ли. Сведений 40–50-летней дав-
ности в электронном формате нет. Они появи-
лись только после 2000 года. А в 1990-е годы 
Пенсионный фонд не всегда видел, какие 
платежи вносит за своего сотрудника работо-
датель. Потому и много нареканий к записям 
в бумажных трудовых книжках. Один работ-
ник фонда мог расценить печать как вполне 
нормальную и засчитать стаж заявителю, а 
другому печать казалась нечеткой, и стаж он 
не засчитывал. С переходом на цифру таких 
случаев, конечно же, будет меньше. 

— Что можно посоветовать предпен-
сионерам, которые станут выходить на 
заслуженный отдых с 2026 года? Когда им 
начинать беспокоиться о размере пенсии 
или не стоит «заморачиваться» вовсе?

— Беспокоиться нужно уже сейчас. Для 
этого необходимо регулярно, раз в полгода, 
заходить в свой личный кабинет в Социаль-
ном фонде и контролировать записи, под-
страховываться. Как говорится, доверяй, но 
проверяй. Бывают случаи, когда гражданин 
официально работает по трудовому договору, 
а работодатель за него в Социальный фонд 
взносы не платит. Сегодня у человека есть 
возможность контролировать ситуацию и 
заранее снимать возникшие вопросы.

— Если гражданин будет не согласен 
с размером автоматически начисленной 
пенсии, он сможет ее оспорить при такой 
системе?

— Жалобы и обращения в Социальный 
фонд никто не отменял. Правильность на-
числения пенсий по регионам периодиче-
ски проверяет и Счетная палата. Кстати, по 
суммам выплат получается, что переплат в 
пенсиях больше, чем недоплат.

Владимир ЧУПРИН.

БЕЗ ГРОША 
ЗА ДУШОЙ
c 1-й стр.

Данные опроса НАФИ выглядят 
удивительно. Ведь буквально 
на днях Росстат сообщил, что 
реальные располагаемые до-

ходы россиян за первое полугодие 2024-го 
увеличитель на 8,1%. По данным крупного 
сервиса по поиску работы, с января по июнь 
этого года средний уровень предлагаемой 
заработной платы вырос на 11%. Казалось 
бы, у граждан должны появиться «свобод-
ные» деньги, которые обычно «складываются 
в кубышку» на черный день. Но если судить 
по соцопросу НАФИ, то это не так. Лишь у 
27% россиян имеются сбережения, которых 
хватит на жизнь сроком три и более месяца, 
если человек лишится иных доходов, — имен-
но такой период обычно считают достаточ-
ным, чтобы пережить острую фазу кризиса. 
Утешает здесь лишь то, что в 2020 году граж-
дан, имеющих финансовую «подушку безо-
пасности», было еще меньше — лишь 20%. 
И все же для ситуации с бурным ростом до-
ходов на душу населения, которая длится 
уже второй год, показатели все равно очень 
слабые.

По мнению главного научного сотруд-
ника Института экономики РАН Игоря Нико-
лаева, за «сытые нулевые», когда у людей все 
было хорошо, уровень потребления у россиян 
поднялся так высоко, что от него отказаться 
до сих пор трудно. Хочется тратить деньги, 
тем более что зарплаты растут, доходы уве-
личиваются. Между тем с 2014-го по 2022 год 
реальные располагаемые денежные доходы 
населения снижались. И лишь затем произо-
шел слом этой тенденции. Рост был особенно 
заметен в 2023 году, и сейчас он сохраняется. 
Россияне снова захотели тратить, вернуться 
к тому уровню потребления, который они 
уже ощущали раньше. Гражданам не грозит 
«ловушка богатства», когда все есть и вроде 

бы не на что тратить. 
Кроме того, желание тратить «здесь 

и сейчас» подстегивает рост цен. «Одно-
временно с ростом доходов населения уве-
личивается стоимость товаров и услуг, что 
означает необходимость домохозяйствам 
тратить больше денег на потребление, и в 
связи с этим нет возможности формировать 
резервы», — говорит профессор Финансово-
го университета при Правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов. Люди резонно рассуждают, 
что завтра цены могут быть выше, поэтому 
ничего не хотят откладывать, немедленно 
покупая все, что хочется.

 При этом, по словам Николаева, заяв-
ления о том, что накоплений у большинства 
граждан нет — это все же отчасти лукавство, 
связанное с особенностями проведения 
таких соцопросов. Люди часто не хотят при-
знаваться, что у них на самом деле есть сбе-
режения, чтобы не вызывать дополнитель-
ного интереса со стороны исследователей. 
Но если исходить из цифр опроса, то можно 
сказать, что вклады в банках растут только 
у состоятельных граждан и тех, чей уровень 
доходов выше среднего. 

Мнения экспертов о том, плоха ли для 
экономики России выявленная тенденция, 
разошлись. «Как ни парадоксально, но при-
веденные цифры — это хорошая новость для 
экономики, — утверждает Николаев. — Если 

признать их за чистую монету, то тогда сле-
дует сделать вывод, что цель бюджетной 
политики — стимулирование спроса — до-
стигается. Чем больше люди тратят, тем 
масштабнее спрос, который стимулирует 
развитие производства». Правда, это хорошо 
лишь до тех пор, пока экономика растет и 
есть спрос на рабочую силу, предупредил 
эксперт. «Отсутствие резервов — это плохо 
как для домохозяйств, так и для экономики в 
целом, поскольку за счет денег, отложенных 
в сбережения, формируются кредитные ре-
сурсы банков», — вступает в заочный спор 
Александр Сафонов. Чем меньше накопле-
ний у населения, тем меньше источник для 
инвестиций бизнеса. 

 По словам председателя правления 
Международной конфедерации обществ 
потребителей (КонфОП) Дмитрия Янина, 
данные НАФИ свидетельствуют, что в случае 
потери работы люди рискуют остаться ни с 
чем, и тогда они будут вынуждены занимать 
деньги, что по современным ставкам в банках 
обойдется им в 25–30% годовых. Но если 
такой кредит не одобрят в банке, то людям 
нужно будет брать микрозаем, стоимость 
которого еще выше. Подавляющее большин-
ство граждан являются уязвимыми катего-
риями, и даже малейший кризис разрушит 
их текущую экономическую жизнь.

Наталия ТРУШИНА.

Путин и Алиев обменялись 
любезностями в Баку
Президент Путин посетил с госвизи-
том столицу Азербайджана. Ильхам 
Алиев принимал российского лиде-
ра с широтой восточного размаха. 
Неформальный ужин в домашней 
резиденции Алиевых, что называ-
ется, без галстуков и пиджаков в 
первый день. Экскурсия по городу 
— во второй. Но столь насыщенная 
культурная программа не отменила 
обстоятельного переговорного про-
цесса с участием многочисленной 
российской делегации. Лидеры 
двух стран обсудили главные темы 
международной политической по-
вестки, перспективы урегулирова-
ния конфликта между Баку и Ерева-
ном, а также развитие двусторонних 
отношений.

Президент России Владимир Путин в 
ходе визита в столицу Азербайджана от-
метил, что азербайджанский лидер Ильхам 
Алиев с женой Мехрибан уделяют большое 
внимание развитию Баку.

Между тем визит российского лидера 
в столицу Азербайджана совершенно не 
сказался на жизни Баку. Ни избытка россий-
ских флагов, ни приветственных плакатов с 
надписями типа «Добро пожаловать, ваше 

превосходительство Владимир Путин!», как 
было в Ташкенте. Дружба дружбой, но ни-
какого лизоблюдства. Жизнь в Баку текла 
своим чередом.

«В некоторых банкоматах можно снять 
деньги с некоторых российских карт, по-
русски говорят не все местные, но многие», 
— сказал мне менеджер отеля в центре Баку. 
Больше никаких комментариев и рекоменда-
ций не было. Да и не нужны они были. Жесты 
и минимальные знания английского помогли 
преодолеть языковой барьер, а наличные и 
пункты обмена валюты избавили от необхо-
димости пользоваться банкоматом.

Сам город чистый, современный. Сте-
клянные высотки в американском стиле. Ста-
рый город в Баку — это Италия с восточным 
колоритом. На узких улочках традиционные 
для региона лавочки с национальными сла-
достями, магнитами и прочими безделуш-
ками. На первый взгляд торговые ряды не 
отличить от стамбульских, но солдатские 
ушанки с кокардой СССР за 25 манат на 
прилавках не дают забыть, где именно ты 
находишься.

Динамика развития отношений между 
Баку и Москвой «очень позитивная», идет 
сотрудничество в энергетике и транспорте, 
заявил президент Азербайджана. В свою оче-
редь Путин отметил: торгово-экономические 
связи развиваются успешно. «Четыре мил-
лиарда с небольшим — это хорошая цифра, 

но она не соответствует потенциалу наших 
возможностей», — сказал он.

Но не одними комплиментами были на-
полнены переговоры. В ходе визита в Баку 
российский лидер обсудил с главой респу-
блики Алиевым наиболее острый для всех 
сторон вопрос — азербайджано-армянское 
урегулирование. Путин, в частности, со-
общил, что Москва готова участвовать в 
урегулировании между Баку и Ереваном 
и позже он расскажет премьеру Армении 
Николу Пашиняну о результатах переговоров 
с Алиевым.

«Если Россия может довести дело до 
мирного соглашения, мы были бы рады 
посодействовать», — заявил российский 
лидер. Азербайджан тоже в свою очередь 
заверил, что открыт к переговорному про-
цессу с Арменией, а площадка РФ всегда 
была приемлемой для таких переговоров, 
сказал глава МИД Азербайджана.

Ильхам Алиев в свою очередь отме-
тил, что российский президент посещает 
Азербайджан не в первый раз, но впервые 
с государственным визитом.

«Этот визит имеет исключительную важ-
ность для наших двусторонних отношений. 
По всем направлениям мы видим позитивную 
динамику, состав нашей делегации тоже 
очень иллюстративно говорит сам за себя, 
— сказал президент Азербайджана. — Мы 
настроены на укрепление нашего взаимо-
действия по всем направлениям, и уверен, 
что ваш визит будет очередным важным 
шагом в деле сближения наших стран и 
народов».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, Баку.

ВЫПЛАТЫ

ФИНАНСЫ

По территории города Москвы и Мо-
сковской области проходят подземные 
магистральные нефтепродуктопро-
воды «Московский НПЗ — ЛПДС «Во-
лодарская», магистральные нефте-
продуктопроводы «Рязань — Москва», 
«Кольцевой магистральный нефте-
продуктопровод вокруг г. Москвы» и 
его отводы на аэропорты и нефтеба-
зы, эксплуатируемые Володарским 
районным нефтепродуктопроводным 
управлением (ВРНПУ), которые явля-
ются сложными техническими соору-
жениями, работающими под высоким 
давлением. В состав магистральных 
нефтепродуктопроводов входят не-
посредственно трубопровод, включая 
отводы, задвижки высокого давления, 
станции катодной и дренажной защи-
ты, протекторная защита, блок-боксы 
ПКУ и другое важное для эксплуатации 
нефтепродуктопроводов оборудова-
ние. Трасса нефтепродуктопроводов 
обозначена информационными знака-
ми-указателями «Охранная зона маги-
стрального нефтепродуктопровода» с 
указанием номеров телефонов Воло-
дарского РНПУ, на пересечении с авто-
мобильными дорогами — П-образными 
знаками с указателем «Внимание 

нефтепродуктопровод! Движение тех-
ники запрещено!» и дорожными зна-
ками, запрещающими остановку в ох-
ранной зоне нефтепродуктопроводов.

Магистральные нефтепродуктопроводы 
с входящим в состав оборудованием явля-
ются объектами повышенной опасности, 
повреждение которых ставит под угрозу 
безопасность населения, может привести к 
возникновению пожаров, загрязнению рек и 
окружающей среды. Для обеспечения без-
опасной эксплуатации объектов магистраль-
ных нефтепродуктопроводов и исключения 
возможности их повреждения вдоль трассы 
нефтепродуктопроводов устанавливаются 
охранные зоны: 

■ в 25 метрах от оси трубопровода с каж-
дой стороны;

■ в 100 метрах от осей крайних ниток 
подводных переходов с каждой стороны и от 
производственных объектов (вокруг наливных 
насосных станций и т.д.).1

В охранной зоне нефтепродуктопро-
вода ЗАПРЕЩАЕТСЯ производить всяко-
го рода действия, которые могут нарушить 
нормальную эксплуатацию нефтепродукто-
провода либо привести к его повреждению, 
в частности: 
✔ возводить любые постройки 

и сооружения; 

✔ производить любые строительно-
монтажные работы;

✔ устраивать стоянки автотракторной 
техники;

✔ размещать свалки, устраивать 
стрельбища;

✔ прокладывать дороги, сооружать про-
езды и переезды;

✔ прокладывать различные подземные 
и надземные коммуникации;

✔ устраивать массовые мероприятия, 
разводить огонь, бросать горящие 
спички, окурки и горячую золу из кури-
тельных трубок, стекло (стеклянные 
бутылки, банки и др.);

✔ высаживать деревья и кустарники, 
размещать сады и огороды;

✔ открывать люки, калитки ограждений 
узлов линейной арматуры, открывать 
и закрывать краны и задвижки, от-
ключать или включать средства связи, 
энергоснабжения и телемеханики 
трубопроводов;

✔ бросать якоря, проходить с отданны-
ми якорями, цепями, лотами, произ-
водить дноуглубительные и землечер-
пальные работы;

✔ перемешать, засыпать и ломать 
опознавательные и сигнальные знаки, 
контрольно-измерительные пункты.

Сообщаем, что на расстоянии от оси ма-
гистрального нефтепродуктопровода менее 
100 метров ЗАПРЕЩАЕТСЯ: 
✔ размещать населенные пункты, кол-

лективные сады с садовыми домика-
ми, дачные поселки;

✔ возводить отдельные промышленные 
и сельскохозяйственные предприятия;

✔ устраивать карьеры разработки по-
лезных ископаемых;

✔ размещать гаражи и открытые стоян-
ки для автомобилей индивидуальных 
владельцев на количество автомоби-
лей более 20 шт.;

✔ возводить отдельно стоящие здания с 
массовым скоплением людей (шко-
лы, больницы, клубы, детские сады и 
ясли, вокзалы и т.д.) и др.2

АО «Транснефть-Верхняя Волга» ПРЕД-
УПРЕЖДАЕТ, что лица, совершившие умыш-
ленные действия в отношении объектов и 
имущества магистральных трубопроводов, 
его безопасной эксплуатации, привлека-
ются к административной и уголовной 
ответственности:

■ Статья 167 УК РФ — «Умышленное 
уничтожение или повреждение имущества». 
Наказывается штрафом в размере от 50 до 
100 минимальных размеров оплаты труда или 

в размере заработной платы, или иного дохода 
осужденного за период до одного месяца, 
либо обязательными работами на срок от 100 
до 180 часов, либо исправительными работами 
на срок до одного года, либо арестом на срок 
до трех месяцев, либо лишением свободы на 
срок до пяти лет; 

■ Статья 168 УК РФ — «Уничтожение 
или повреждение имущества по неосторож-
ности». Наказывается штрафом в размере 
от 200 до 500 минимальных размеров опла-
ты труда или в размере заработной платы, 
или иного дохода осужденного за период 
от двух до пяти месяцев, либо исправитель-
ными работами на срок от одного года до 
двух лет, либо лишением свободы на срок до 
двух лет;

■ Статья 158 п. 3 УК РФ — «Кража из не-
фтепровода, нефтепродуктопровода». Нака-
зывается лишением свободы сроком до шести 
лет со штрафом или без такового;

■ Статья 215.3 УК РФ — «Приведение в 
негодность нефтепроводов, нефтепродукто-
проводов». Наказывается лишением свободы 
сроком до восьми лет;

■ Статья 11.20.1 КоАП РФ — «Нарушение 
запретов, либо несоблюдение порядка выпол-
нения работ в охранных зонах магистральных 
трубопроводов». Наказывается штрафом от 
50 000 руб. до 2 500 000 руб.3

При необходимости проведения каких-ли-
бо работ в охранной зоне магистрального 
нефтепродуктопровода их производство 
необходимо согласовать с Володарским 
РНПУ и АО «Транснефть-Верхняя Волга».
Более подробную информацию можно узнать 
на сайте: https://uppervolga.transneft.ru/ 

В случае обнаружения выхода нефтепро-
дукта, сильного запаха углеводородов, а 
также всех работ без письменного раз-
решения вблизи нефтепродуктопровода 
просим вас срочно сообщить об этом по 
телефонам, размещенным на ближайшем 
указательном знаке нефтепродуктопрово-
да, или по телефону:
Тел.: 8 499 799-89-17, 8 968 018-50-36 
(Круглосуточно)
Адрес: 140162, Московская область, Рамен-
ский район, поселок Константиново, стр.10 Б.
Эл. почта: Referent-VRNPU@tvv.transneft.ru
Контакты Володарского РНПУ

Тел.: 8(831) 438-22-65, 8(831)438-72-34, 
8(831) 438-17-63, 8(831)438-65-63
Факс: 8(831) 438-22-05
Эл. почта: referent@tvv.transneft.ru
Адрес: 603950, Россия, г. Нижний Новгород, 
пер. Гранитный, 4/1
Контакты АО «Транснефть-Верхняя Волга»

1 В соответствии с «Правилами охраны магистральных трубопроводов» (утвержденными Министерством топлива и энергетики РФ 29.04.92 и постановлением Госгортехнадзора РФ от 22.04.92 № 9).
2 В соответствии с СП 36.13330.2012 «Магистральные трубопроводы» (актуализированная редакция СНиП 2.05.06-85*) (утвержден приказом Федерального агентства по строительству и жилищно-коммунальному хозяйству (Госстрой) от 25 декабря 2012 г. N 108/ГС и введен в действие с 1 июля 2013 г). Расстояния до промышленных и гражданских 
сооружений от оси МНПП должны быть согласно СП 36.13330.2012 «Магистральные трубопроводы» (актуализированная редакция СНиП 2.05.06-85*).
3 Федеральный закон РФ от 12.03.2014 № 31-ФЗ «О внесении изменений в Кодекс РФ об административных правонарушениях в части обеспечения безопасности магистральных трубопроводов». РЕКЛАМА

ВНИМАНИЕ, МАГИСТРАЛЬНЫИ НЕФТЕПРОДУКТОПРОВОД!
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ОАЗИС ЮЖНОГО КАВКАЗА

NON-STOP

Житель Барселоны Венсес Палау Фер-
нандес собрал 3615 разных мобильных 
телефонов и побил мировой рекорд Гин-
несса. Он начал собирать свою коллекцию 
в 1999 году, когда ему подарили аппарат 
Nokia3210, и сначала коллекционировал 
телефоны только этой марки, а потом уже 
перешел и на остальные, собрав самую 
большую коллекцию в мире.

КАДР

ЗА БУГРОМ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

УТРАТА

ФОТОФАКТ

ЗАЖИГАЛКА С САПФИРАМИ 
ПРИЗНАНА САМОЙ ДОРОГОЙ В МИРЕ

КИТАЙЦЫ ПРОВЕЛИ ТУРНИР ПО ЛЕЖАНИЮ НА КРОВАТИ

УМЕР ФИЛ ДОНАХЬЮ

БРИТАНЕЦ СПРЫГНУЛ НА ЛЫЖАХ СО СКАЛЫ В ГИМАЛАЯХ

Это устройство предназначено для 
сигар, оно изготовлено из 400 граммов 
чистого золота и украшено 152 сапфи-
рами. Зажигалка принадлежит гонконгскому 
миллиардеру Стивену Хангу и обошлась ему 
в 500 000 долларов. Примечательны в ней не 
только драгоценные материалы, но и дизайн. 
Ханг страстно увлечен французской истори-
ей, и авторы проекта разработали для него 
зажигалку в виде короны на постаменте.

Неспортивные ребята часто шутят, что 
их любимое упражнение — «лёж лёжа» 
(по аналогии с каким-нибудь жимом 
стоя). В Китае эту шутку поняли буквально 
— там прошел турнир по лежанию на крова-
ти: «спортсменам» нужно было пролежать 4 
часа, но при этом не спать и не пользовать-
ся гаджетами. Правда, им разрешили читать 
книги. Победитель получил порядка тысячи 
долларов. Мероприятие имело успех — по-
вторять турнир решили каждое воскресенье 
августа. И вправду: почему бы не полежать 
и не почитать четыре часа?

Прославившийся в 
СССР во времена пере-
стройки участием 
в советско-
американских 
телемостах 
знаменитый 
ведущий 
ток-шоу Фил 
Донахью умер 
на 89-м году 
жизни. «Известный 
журналист телевизи-
онных ток-шоу Фил Донахью 
скончался в воскресенье 
вечером у себя дома в 

окружении своей 44-летней 
жены Марло Томас, сестры, 

детей, внуков и люби-
мого золотистого 

ретривера Чарли, 
— говорится в за-
явлении его се-
мьи. — Донахью 
было 88 лет, и он 

мирно скончался 
после продолжи-

тельной болезни». 
Не менее знаменитая 

Опра Уинфри описала До-
нахью как первопроходца, 
который «изобрел» умные 

разговоры во второй поло-
вине дня и привнес порази-
тельные новые идеи в гости-
ные американских семей. 
«Его шоу дебютировало на 
национальном уровне, и вся 
страна узнала о его личном 
стиле откровенных бесед, 
— говорила Уинфри в 2002 
году. — Если бы не было 
шоу Фила Донахью, не было 
бы и шоу Опры Уинфри. Он 
был первым, кто признал, 
что женщин интересуют не 
только советы по туши для 
ресниц и рецепты тортов».

34-летний англичанин 
Джошуа Брегман по-
бил мировой рекорд, 
спустившись на лыжах 
со скалы высотой 5716 
метров и приземлившись 
на парашюте. В результате 
он получил титул самого 
высокогорного лыжника-
бейсджампера в мире. Свой 
трюк он выполнил на верши-
не Мера-Пик в Гималаях.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

Июльская динамика 
реализации подержанных 
автомобилей, по данным 
«Автостата»,  оказалась 
рекордной с начала 2024 
года. По сравнению с июнем 

продажи выросли на 9,3%. В 
годовом выражении продажи 
бэушных машин в стране 
увеличились на 6,7%. Ана-
литики связывают активиза-
цию рынка со стабильными 

ценами в первом полугодии 
и опасениями будущего удо-
рожания машин, допуская 
сохранение повышенного 
спроса на подержанные авто 
и в осенние месяцы. 

подержанных автомобилей 
было продано в России в июле 546,2 тыс.

ЦИФРА

Нит-де-л'Альба — уникальное ежегодное пиротехниче-
ское шоу, прошедшее в минувшее воскресенье в испан-
ском городе Эльче. В эту праздничную ночь было взорвано 
2,6 тонны пороха и выпущено более 60 000 ракет. Люди за-
пускали их со своих террас, а в полночь из базилики Санта-
Мария была запущена так называемая Пальма Пресвятой 
Богородицы, сформированная из тысячи ракет и достигаю-
щая 300 метров в высоту.
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c 1-й стр.
Несмотря на заверения маркет-
плейсов предоставлять свои 
площадки только для безрецеп-
турных препаратов и только 

аптекам с лицензиями (как положено по за-
кону), по факту они превратились в рассад-
ники продукции сомнительного происхожде-
ния и весьма сомнительных свойств. 

Изучив предложение, мы обнаружили, 
что примерно за 10 тысяч рублей тут можно 
найти пищевые добавки для похудения на 
основе семаглутида (аналога глюкагонопо-
добного пептида-1, который вырабатывается 
в организме человека и регулирует секрецию 
инсулина и является рецептурным лекар-
ственным средством). Кроме того, здесь 
широко представлены китайские таблетки 
для контрацепции, в составе которых — вы-
сокие дозы синтетических женских половых 
гормонов левоноргестрела и квинестрола. 
Производитель отмечает, что для достижения 
результата достаточно одной таблетки в ме-
сяц. Чтобы купить препарат (который, кстати, 

должен отпускаться по рецепту), всего-то 
нужно указать дату рождения: 375 рублей — и 
пять таблеток без единого сертификата у вас 
в корзине. При этом продавец гарантирует 
отсутствие нежелательных побочных эффек-
тов при соблюдении инструкции (которая, к 
слову, написана на китайском языке). Хотя, 
если препарат действительно содержит ука-
занные вещества, его употребление может 
привести к нарушению менструального цикла, 
кровотечениям, тошноте, акне и гормональ-
ным сбоям. 

Предлагаются тут и разного рода сред-
ства экстренной контрацепции. А еще — 
инсулины: например, в шприц-ручке ценой 
в 11 тысяч рублей. Такой препарат должен 
храниться и транспортироваться при стро-
гом соблюдении температурных условий, 
но продавец уверяет, что его инсулин может 
храниться при комнатной температуре до 
трех месяцев.

Тем, кто соскучился по виагре, ее двух-
летнее отсутствие на российском рынке 

компенсируют «виагрой» из дружественной 
Индии. Что в ее составе — кто знает? И кому 
интересно, что оригинальный препарат был 
рецептурным, а те мужчины, которые «на-
значают» ее себе самостоятельно, могут по-
лучить очень серьезные проблемы со здо-
ровьем? Еще эксперты фармрынка нашли 
что-то совсем оригинальное: обезболиваю-
щие таблетки с милым названием «Рыбка». 
Что скрывается внутри — загадка! 

Увы, легкомыслие в таких вопросах может 
стоить здоровья и даже жизни. Буквально не-
давно в Краснодарском крае ликвидирована 
сеть «подпольных» торговцев лекарственным 
фальсификатом, в том числе рецептурным. 
«Лекарства» продавали даже детям, что за-
кончилось трагически: четверо несовершен-
нолетних после их употребления скончались. 
Против злоумышленников возбуждено уго-
ловное дело, но организаторы подпольного 
бизнеса скрылись.

В Москве же на днях были задержаны 11 
человек, которые продавали биодобавки под 
видом лекарств, активно размещая рекламу 
в соцсетях и СМИ. Сколько людей пострадало 
от их деятельности, неизвестно.

«Покупка лекарств и биологически ак-
тивных добавок на одностраничных сайтах, 
досках объявлений, в социальных сетях и на 
маркетплейсах представляет серьезную угро-
зу для здоровья и жизни человека, — расска-
зала «МК» специалист по фармацевтическому 
порядку СРО Ассоциация независимых аптек 
Елена Соколова. — Часто на таких ресурсах 
продают контрафактные, низкокачественные 
или незарегистрированные лекарственные 
препараты. Продавцы в Интернете нередко 
нарушают правила хранения и транспорти-
ровки лекарственных средств. Например, в 
пунктах выдачи на популярных маркетплейсах 
почти никогда не соблюдаются необходимый 
температурный режим и влажность (не более 
65%). Многие лекарственные препараты со-
держат вещества, которые могут поглощать 
влагу, поэтому требуют хранения и транс-
портировки при влажности не более 50%. К 
сожалению, никто не может проверить со-
блюдение этих условий на маркетплейсах. 
Точно известно, что ни в одном пункте выдачи 
заказов на маркетплейсах не установлен ги-
грометр и нет сотрудника, ответственного за 
контроль температуры и влажности».

Кроме того, нередкими являются ситуа-
ции, когда покупатель под видом лекарства 

приобретает «кота в мешке»: в карточке това-
ра указан один товар, а сертификат качества 
может быть прикреплен совсем другой. По 
словам эксперта, еще одной проблемой 
является продажа рецептурных термола-
бильных препаратов: «Например, на мар-
кетплейсах можно найти популярное сред-
ство для похудения «Оземпик», хотя датская 
компания уже объявила о прекращении его 
поставок в Россию. Также продаются его 
российские аналоги. Препарат является 
рецептурным и предназначен преимуще-
ственно для пациентов с диабетом. Однако 
интернет-продавцы не требуют предъяв-
ления рецепта от покупателей, а вопросы 
о способах доставки и условиях хранения 
термолабильного препарата остаются в 
тени. Необходимо учитывать, что нарушение 
температурного режима хранения более чем 
на 24 часа может привести к разложению 
химического состава препарата, превра-
щая его в токсичное вещество, способное 
нанести вред здоровью пациента или даже 
привести к смертельному исходу». 

В последнее время в стране наблюда-
ется увеличение интереса к профилактике 
здоровья. Население часто обращается к 
покупке витаминов, микроэлементов и других 
добавок к пище. «Однако чаще всего люди 
приобретают их в Интернете, привлеченные 
низкой ценой и заманчивыми обещаниями, не 
обращая внимания на нарушения при прода-
же, — продолжает Соколова. — В результате 
за яркими рекламными картинками могут 
скрываться товары несоответствующего ка-
чества, произведенные из сомнительного 
сырья и упакованные в неблагоприятных, 
антисанитарных условиях. Такая продукция 
не соответствует никаким техническим ре-
гламентам и стандартам качества, установ-
ленным в Российской Федерации».

Чтобы не стать жертвой торговцев фаль-
сификатом, эксперты настоятельно советуют 
обращаться за лекарствами в аптеки, где 
работают квалифицированные фармацевты 
и соблюдаются все необходимые условия 
хранения. Кроме того, только в аптеке весь 
товар проходит строгий контроль, а фарма-
цевт даст вам рекомендации по их хранению 
и применению в домашних условиях. И никог-
да не скажет, что шприц-ручку с инсулином 
можно хранить по три месяца при комнатной 
температуре...

Екатерина ПИЧУГИНА.

Миссия ООН в Курской области 
будет бесполезной, но другой 
ООН у нас нет
ВСУ в Курской области занимаются 
похищениями мирных жителей. 18 ав-
густа в Сети появилось видео, снятое 
под Суджей. На кадрах украинские во-
енные буквально закидывают в кузов 
грузовика троих гражданских с за-
вязанными глазами и бьют их прикла-
дами. О судьбе похищенных ничего не 
известно. Не пора ли предъявить всему 
миру преступления киевских вояк, ко-
торые примерили на себя роли гауляй-
теров? Тем более что ООН уже объяви-
ла о готовности снарядить миссию в 
российское приграничье — поглядеть, 
как там с правами человека.

О судьбе похищенных ничего не известно. 
По одной из версий, ВСУ забирают с собой 
именно мужчин, чтобы пополнить обменный 
фонд. Ни одна из международных организаций 
пока не осудила действия ВСУ по отношению 
к мирному населению России. Однако на этот 
раз хоть заинтересованность проявили — и 
на том, как говорится, спасибо. Секретариат 
Верховного комиссара ООН по правам человека 
изъявил желание отправить миссию в Курскую 
область. 

Между тем российский МИД отреагировал 
на идею присутствия в нашем приграничье меж-
дународных наблюдателей довольно скептиче-
ски. Спикер внешнеполитического ведомства 
Мария Захарова выразила надежду на то, что 
желание ООН получить доступ в Курскую об-
ласть не станет очередным перформансом. 

Бывший народный депутат Верховной рады 
Украины Олег Царев также усомнился в необ-
ходимости пускать в Россию международных 

наблюдателей из Организации Объединенных 
Наций. От них никакой пользы не будет, только 
вред, уверен политик. 

— Не надо. Они же приедут, будут там на-
ходиться, зафиксируют ситуацию, что часть 
российской территории находится под кон-
тролем ВСУ. Мы должны максимально быстро 
выдавливать ВСУ из Курской области или уни-
чтожать их, — заявил Царев.

Украинский политолог Василий Стоякин 
также оценил КПД от присутствия миссии ООН 
в Курской области как близкий к нулю. 

— Конечно, они сделают вид, что ничего 
не увидели, и ничего внятного не скажут, — 
прогнозирует он результаты возможного по-
сещения приграничья комиссарами ООН. — С 
высокой степенью вероятности они постара-
ются нагадить. 

Но пускать миссию или не пускать — вопрос 
отнюдь не в плоскости пиара и репутационных 
потерь для одной из сторон конфликта. Это 
вопрос большой политики. И Россия может 
принять решение разрешить въезд правоза-
щитников в Курскую область, но не для фикса-
ции нарушений прав человека, а для фиксации 
совсем иного факта:

— Российская Федерация позиционирует 
себя как государство, старающееся сохранить 
постялтинскую систему международных ор-
ганизаций в максимально эффективном виде, 
— напомнил Стоякин.

Так что если у российского руководства на 
данный момент есть цель показать миру при-
верженность привычному миропорядку (а она, 
очевидно, есть, иначе — «мир, основанный на 
правилах»), то ООН лучше не унижать. 

В таком случае допуск наблюдательной 
миссии может стать сигналом для остального 
мира: наша позиция в том, что Организация 
Объединенных Наций должна существовать, она 
что-то еще может. И вообще, это американцы 

плохие и пытаются подмять старую добрую 
ООН под себя. 

— Когда произойдет переформатирование 
мирового пространства, наверняка появятся 
некие новые международные организации, 
— прогнозирует эксперт. — Но сейчас их нет, 
и даже заготовок к ним нет. Россия не может 
сейчас ничего предложить, как Иосиф Сталин 
не мог ничего предложить на замену Лиги На-
ций перед Второй мировой войной. Так что за 
неимением гербовой пишем на туалетной.

ООН является единственной международ-
ной площадкой, поэтому допустить миссию в 
Курскую область нужно в любом случае, считает 
политолог Марат Баширов. Наблюдатели не 
будут смелыми, они наверняка наврут и что-то 
скроют. Но они увидят происходящее своими 
глазами, поговорят со свидетелями. 

— При всей бесполезности сегодня это 
единственная площадка. Произнесенное в ООН 
слышат все. Все сказанное там фиксируется на 
сайте организации, так что все могут прочи-
тать. Капля камень точит. Главное — обеспечить 
им безопасность. Потому что с той стороны 
психи, им все равно, в кого стрелять — в во-
енных, мирных жителей или международных 

наблюдателей, — считает Баширов. 
Не лишним для комиссаров ООН будет и 

посещение Курской АЭС, продолжает эксперт. 
Так они смогут увидеть, что Россия предприни-
мает все необходимые меры для обеспечения 
ядерной безопасности. 

Разумеется, нельзя не принимать во вни-
мание риски ангажированности миссии ООН. 
Но эта организация, в отличие от откровенно 
шпионской ОБСЕ, все же обладает большей 
степенью свободы и объективности, считают 
эксперты. Хотя и испытывает на себе очевид-
ное давление со стороны Вашингтона. Этим 
двойственным незавидным положением ООН 
можно объяснить скепсис российского МИДа 
в отношении перспектив отправки миссии в 
Курскую область. Наши дипломаты видят, что 
секретариат организации находится под дав-
лением американских спецслужб. Они огра-
ничивают состав наших делегаций, не дают 
садиться в самолет. Конечно, они не сами это 
делают. Просто их офис находится в Нью-Йорке. 
Они окружены американскими спецслужбами. 
Так что и правозащитники в Курской области 
рискуют стать миссией с сомнительной эф-
фективностью. Но что поделать — если пере-
фразировать фразу Иосифа Виссарионовича, 
«другой ООН у нас нет». 

Татьяна АНТОНОВА.
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Обстановка в Курской области, 
несмотря на огромные потери 
врага (ВСУ потеряли уже более 
3800 солдат), остается напряжен-

ной. Противник перебрасывает новые резервы, 
например 35-ю бригаду морской пехоты, и пы-
тается атаковать. Самое перспективное для 
него направление, отмечают военные эксперты, 
это по-прежнему Суджа — Коренево 
— Рыльск. 

После того как наши бойцы смогли остано-
вить врага на подступах к Кореневу, он сменил 
направление и свернул, угрожая Рыльску. ВСУ 
подорвали третий мост через реку Сейм. Тем 
самым противник пытается изолировать поле 
боя, чтобы максимально затруднить нам маневр, 
а значит, и его уничтожение. Надо полагать, что 

у нашего командования и на этот хитрый план 
есть достойный ответ.

Тем временем группа «Аида» и спецназ 
«Ахмат», мужественно сражающиеся с против-
ником на Курском направлении, рассказали, что 
за три дня уничтожили всю разведгруппу 61-й 
бригады ВСУ, которые слишком рано радова-
лись возможности повесить свой флаг на здании 
газораспределительной станции в Судже. 

«Похвалились. Молодцы. Мы тоже оценили 
и навестили. В целом за три дня был проведен 
полный отстрел всей разведки 61-й бригады, 
включая тех, кто похищал, вешал флаги и ма-
родерил», — отчитались бойцы группы «Аида» 
и спецназа «Ахмат», сопроводив написанное 
фото с ликвидированными боевиками. 

Что касается Сум, то там, как пишут 

военные каналы, пришло время «переучета 
и осмысления». Все выходные у противника 
в приграничной зоне шла перегруппировка: 
выходили потрепанные части главного управ-
ления разведки Украины и сил специальных 
операций. В Курскую же область заводили 
снятых с Херсона и Запорожья мотострелков 
и морпехов.

Практически в режиме нон-стоп наша ар-
мия наносит удары по Сумам, где находится 
штаб управления курской группировкой и куда 
стекаются резервы и военная техника противни-
ка. Накануне, кстати, одна из таких перебросок 
закончилась для врага печально: по подкрепле-
ниям противника был нанесен комбинирован-
ный удар оперативно-тактическим ракетным 
комплексом «Искандер-М» с кассетной боевой 
частью и ударными беспилотниками.

Тем временем образовавшиеся дыры в 
обороне ВСУ на Торецком и Покровском на-
правлениях позволили нам быстрее освобо-
дить ряд населенных пунктов, среди которых и 
знаменитый поселок Нью-Йорк. Бывший пре-
зидент Украины с помпой переименовал мест-
ный поселок на американский манер. Теперь, 
наверное, жалеет. 

На Украине признают, что потеря Нью-
Йорка, а в скором времени и Торецка — цена 
курской авантюры Зеленского, который пере-
бросил резервы и технику на новое направле-
ние, ожидая, что мы сделаем то же самое. Но 
этого не произошло, и теперь противник поте-
ряет одну из лучших линий обороны, которую 
начал строить еще в 2014 году. 

Один из боевиков нацбата «Айдар» (признан 
террористическим и запрещен в РФ. — «МК») 
заявил, что нашему наступлению на Торецком 
и Покровском направлениях способствуют 
многочисленные ошибки украинского коман-
дования. Некоторые боевые порядки просто 
дезориентированы. По его словам, командиры 
некоторых бригад и батальонов докладывают 
приукрашенную информацию, которая даль-
ше по цепочке поступает Сырскому а от него 
— Зеленскому.

Наши военные отмечают, что у противника 
«резерва нет». «Командиры там в «легком уны-
нии». Много дезертиров стало и мало вооруже-
ния и снарядов», — пишет канал Condottiero. 

По словам военного эксперта Анатолия 
Матвийчука, освобождение украинского Нью-
Йорка «повлияет на умы американских сенато-
ров, конгрессменов».

— Они почему-то очень трепетно относятся 
к таким названиям. Помню, когда-то, когда мы 
освобождали Абхазию и Южную Осетию, они 
очень странно реагировали на слова «Джор-
джия» (название американского штата совпа-
дает по звучанию и написанию с английским 
обозначением Грузии. — «МК»). В целом же, 
освободив Нью-Йорк, мы продолжаем решать 
свои проблемы по восстановлению целостности 
ДНР, ЛНР и Запорожской области.

Связаны ли наши успехи с происходящим в 
Курской области? Полагаю, что да. Во-первых, 
вторжение в Курскую область и те злодеяния, 
которые враг совершает у нас на границе, разо-
злили наших бойцов. Во-вторых, произошло 
ослабление потенциала Украины, так как ки-
евский режим, вместо того чтобы оборонять-
ся, бросил свои дорогущие резервы совсем в 
другое место.

— Анатолий Андреевич, нам все время 
грозят второй частью наступления ВСУ. 
Хватит ли им сил?

— Дело в том, что у Зеленского еще есть 
неприкосновенные резервы, но они уже не такие 
большие, как он бы хотел. Кроме того, белорусы 
перекинули свои группировки на границу, и те-
перь Зеленский вынужден часть сил, которые бы 
он мог использовать на Курском направлении, 
держать на белорусской границе. Беларусь — 
наш стратегический союзник, и Зеленский очень 
боится, как бы белорусы или мы под прикрытием 
белорусов туда не зашли. Полагаю, что курская 
авантюра была обречена с самого начала, а 
сейчас она усугубляется еще положением на 
южном фронте, где мы также ведем настоящую 
охоту на его резервы. 

Дарья ФЕДОТОВА.

5 августа весь мир был буквально на 
волосок от глобального финансового кри-
зиса. Хотя, как ни парадоксально, в России 
это мало кто заметил — разве что профес-
сиональные финансисты. В начале августа 
текущего года в мире ничто не предвещало 
прилета «черных лебедей» на фондовые 
рынки, за исключением того, что август как 
раз в России с печально известной даты 
девальвации рубля и одновременного 
дефолта — 17 августа 1998 года — имеет 
репутацию «рокового месяца». 

Однако в начале этого августа «черный 
лебедь», пролетев мимо России, совершил 
неожиданную посадку в США, что вырази-
лось в обрушении фондового рынка после 
выхода плохой статистики по американ-
скому рынку труда за июль 2024 года. Со-
гласно вышедшим данным за июль, уровень 
безработицы в США в июле подскочил с 4,1 
до 4,3% трудоспособного населения, хотя 
американские аналитики ожидали, что без-
работица не изменится, а количество новых 
рабочих мест в США, созданных в июле 
в городах, также неожиданно составило 
всего 114 тыс., что оказалось самым низким 
показателем с 2020 года. Эксперты гло-
бальных инвестиционных банков, которых 
эти данные застали врасплох, сразу же на-
чали менять прогнозы по росту ВВП США в 
текущем году в худшую сторону и пророчить 
рецессию, то есть не слишком большой, 
но все же спад американской экономики. 
Основные американские индексы в итоге 
довольно сильно потеряли в весе всего за 
два торговых дня — от 3 до 6%, но это был 
еще не самый неприятный сюрприз для 
мировых фондовых рынков. В понедель-
ник, 5 августа, азиатские фондовые рынки, 
которые по времени раньше всех в мире 
начинают торги, реагируя на случившееся 
на рынке акций США, довольно сильно об-
валились. Фондовый индекс Японии Nikkei 
225 обрушился к закрытию торгов 5 августа 
даже на 12,4%, а индекс Южной Кореи Kospi 
упал на 8,8%, что, в свою очередь, вечером 
этого же дня вызвало вторую волну паде-
ния фондового рынка США. Российский 
фондовый рынок, как и многие мировые 
рынки, отреагировал 5 августа падением 
на обвал фондовых рынков в Азии и США, 
но индекс Мосбиржи в этот день потерял 
не так много — только 2,35%. А вот цена 
на нефть Brent в период с 2 по 5 августа 
снизилась сразу на 4%, так как инвесторы 
по всему миру распродавали высокори-
скованные активы. А если бы кризис на 
мировых фондовых рынках стал затяжным, 
то мировые цены на нефть могли бы обва-
литься еще сильнее, нанеся значительный 
урон цене на российские сорта «черного 
золота» и, соответственно, доходам рос-
сийского бюджета и курсу рубля. Но уже 6 
августа мировые фондовые рынки начали 
восстанавливаться, особенно после того, 
как фондовый рынок Японии взлетел всего 
за день на 10%, так как инвесторы начали 
скупать подешевевшие акции.

Теперь, когда последствия неожидан-
ного двухдневного кризиса на мировых 
фондовых рынках позади, можно задумать-
ся над тем, что же стало настоящей причи-
ной непредсказуемого обвала. Некоторые 
американские эксперты объясняют такой 
обвал тем, что сработала обнаруженная 
всего пять лет назад закономерность эко-
номики США, которую называют «правилом 
Сахм» (по имени американского экономиста 
Клаудии Сахм, сделавшей такое небесспор-
ное открытие). Смысл правила заключается 
в том, что если трехмесячный скользящий 
средний показатель уровня безработицы в 
США превышает аналогичный показатель 
за 12 месяцев хотя бы на 0,5 процентно-
го пункта, это значит, что экономика США 
входит в рецессию или уже находится в 
состоянии рецессии. За последние 70 лет, 
в период с 1953 по 2023 год, это правило 
срабатывало 11 раз, причем последний раз 
— в начале 2020 года, когда только начина-
лась всемирная эпидемия коронавируса с 
последующим кризисом, затронувшим всю 
мировую экономику. А в текущем году, как 
оказалось, средний уровень безработицы в 
США за три месяца превысил аналогичный 
показатель за 12 месяцев сразу на 0,53 
процентного пункта, что позволило некото-
рым экономистам глобальных инвестбан-
ков забить тревогу относительно будущей 
рецессии. Однако на самом деле уровень 
безработицы ниже 5% трудоспособного на-
селения высоким не является, и более того, 
экономика США еще несколько месяцев на-
зад просто нуждалась в охлаждении рынка 
труда, то есть в сокращении избыточных 
рабочих мест, поскольку слишком высокая 
занятость и высокие зарплаты были фак-
торами, генерирующими рост инфляции 
в США. Биржевые трейдеры, в отличие от 
аналитиков, не утруждали себя сложны-
ми математическими моделями и срав-
нением статистических данных, а просто 

объясняли обвал на американском рынке 
тем, что один из самых известных биржевых 
игроков мира, американский миллиардер 
Уоррен Баффет, как раз 2 августа раскрыл 
информацию о том, что принадлежащий 
ему инвестиционный фонд продал половину 
своего пакета акций Apple и начинает рас-
продавать акции некоторых американских 
банков, а рецессии в экономике США на 
самом деле нет. 

Хотя «спекулятивная» версия проис-
хождения обвала мировых фондовых рын-
ков в начале августа 2024 года выглядит 
сегодня более убедительной, чем научная, 
для обвала фондового рынка США име-
лись серьезные фундаментальные причины. 
Уже более двух лет ФРС США сохраняет 
жесткую денежно-кредитную политику, а в 
этом году, хотя процентные ставки в США 
не повышались, но держатся на рекордно 
высоком уровне, невиданном за последние 
20 лет. Поэтому неудивительно, что высокие 
процентные ставки уже начали оказывать 
не просто неблагоприятное, а пагубное 
влияние на финансовые результаты аме-
риканских корпораций и в конечном счете 
— на экономический рост в США. Фондовый 
рынок Америки просто, подобно зеркалу, 
в первые дни августа текущего года от-
разил не самое благоприятное положение 
дел в экономике США, сложившееся из-за 
слишком высоких процентных ставок. В от-
четах глобальных инвестиционных банков 
уже говорится о том, что если ФРС снизит 
процентные ставки в этом году более одно-
го раза, рецессии удастся избежать. И из 
самой Федеральной резервной системы 
США уже последовал ответ, что регулятор 
«открыт» для снижения ставок уже на бли-
жайшем заседании в сентябре.

Обвал фондового рынка Японии, слу-
чившийся 5 августа, тоже во многом стал 
результатом не самых эффективных из-
менений монетарной политики. Так, Банк 
Японии незадолго до этого резко изменил 
денежно-кредитную политику в сторону 
ужесточения и начал повышать процентные 
ставки, хотя ранее в течение нескольких лет 
экономика Японии находилась на плаву и 
даже чувствовала себя сравнительно лучше, 
чем экономики стран «Большой семерки», 
за счет отрицательных процентных ставок. 
Но в этом году в Банке Японии предпочли 
бороться с инфляцией вместо стимулиро-
вания экономического роста, при том что 
в Японии инфляция ненамного превыша-
ет цель в 2% в год. Негативный результат 
не заставил себя ждать — при первых же 
признаках возможной рецессии в США (а 
у Вашингтона и Токио — тесные партнер-
ские связи в экономике) инвесторы начали 
сбрасывать акции японских корпораций, 
которые на сегодняшний день выглядят 
рискованными активами.

Таким образом, можно ожидать, что 
до конца этого года произойдет смягчение 
жесткой денежно-кредитной политики в 
ряде стран мира, в том числе — в США и 
Японии. В России на сегодняшний день 
ситуация обратная: в сентябре инвесторы 
ждут нового повышения ключевой ставки 
ЦБ РФ, за которым неизбежно последует 
повышение процентных ставок банков по 
кредитам и вкладам. А это может привести к 
торможению экономического роста. Темпы 
роста ВВП России во II квартале уже замед-
лились с 5,4% до 4% в годовом выражении, 
и хотя для российской экономики такой рост 
все равно является очень хорошим, уже есть 
повод задуматься над тем, что высокие про-
центные ставки в РФ не благоприятствуют 
экономическому росту. Мировые цены на 
нефть после недавнего обвала мировых 
фондовых рынков остаются высокими, что 
пока спасает российскую экономику от 
более масштабных потрясений. Борьба 
с ростом инфляции в России, которая в 
июле достигла максимума с начала года, 
конечно, имеет значение. Однако следует 
учитывать, что рост потребительских цен в 
РФ генерируют не обязательно монетарные 
факторы, а такие, например, как решения 
властей одномоментно повысить тарифы 
ЖКХ с 1 июля. Чисто монетарные мето-
ды этой борьбы — такие как повышение 
процентных ставок — могут не принести 
желанных результатов, по крайней мере в 
самое ближайшее время. Для сравнения: 
хотя ФРС США, Европейский центробанк 
и центральные банки других стран Запа-
да сохраняли высокие процентные ставки 
около двух лет, пока еще инфляция в этих 
странах остается выше целевого уровня. Но 
ЕЦБ уже в июне начал снижать процентные 
ставки, так как несколько стран еврозоны 
вошли в состояние рецессии, пусть даже 
не слишком сильной. России рецессия не 
угрожает, пока цены на нефть высокие, но 
экономический рост в сырьевой стране — 
явление достаточно хрупкое и легко может 
исчезнуть, если тенденцию к росту не сти-
мулировать, а ограничивать. 

КОГО КЛЮНЕТ 
«ЧЕРНЫЙ ЛЕБЕДЬ»?

В начале августа мир был на пороге глобального 
финансового кризиса
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Село Гончаровка под Суджей, 
Курская область. Боевики ВСУ 
средь бела дня похитили троих 
мирных жителей: завязали глаза, 
погрузили в машину, избили 
прикладами.

ПОБОЧНЫЕ ЭФФЕКТЫ 
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

ЗА НЕИМЕНИЕМ ГЕРБОВОЙ 
ПИШЕМ НА ТУАЛЕТНОЙ

КРИЗИС

ОБОРОНА ВСУ ЗАТРЕЩАЛА ПО ШВАМ 
Расчеты АГС-17 «Пламя» 
в Курской области. M
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В этом году российские шахтеры 
встречают свой профессиональный 
праздник в хорошем настроении. 
Внешние шоки остались позади. Ве-
дущие экспортеры энергетического и 
коксующегося угля оперативно адап-
тировались к санкциям Запада и пе-
ренастроили логистические цепочки 
до зарубежных потребителей. После 
расширения пропускной способности 
Восточного полигона эксперты ожи-
дают от них новой порции мировых 
рекордов по добыче и экспорту.

Как рассказал «МК» аналитик ФГ «Фи-
нам» Николай Дудченко, текущие проблемы 
национальной угольной отрасли можно раз-
бить на две категории. На внешнем контуре 
больше всего участников рынка беспокоят 
низкие мировые цены и торговые пошлины, 
которые с января 2024 года Китай вернул 
для российского угля, но обнулил для Ав-
стралии и Индонезии. Недавно Минэнерго 
РФ попыталось «подставить плечо», заявив 
о готовности начать переговоры с Пекином 
о снятии пошлин. Но пока прогресса в этом 
вопросе не достигнуто.

Среди внутренних проблем эксперт вы-
делил неприятную для экспортеров тарифную 
политику в российских портах и логисти-
ческие сложности из-за низкой пропускной 
способности железных дорог. 

«На морские перевозки приходится около 
95% всех экспортных поставок российского 
угля», — сообщил «МК» директор группы кор-
поративных рейтингов агентства НКР Нариман 
Тайкетаев. По оценке Kpler, в первом полуго-
дии морской экспорт упал приблизительно 
на 17%. И во многом из-за подскочивших 
тарифов за услуги по перевалке. После про-
верки ФАС в Тамани ОТЭКО снизила тарифы 
на перевалку угля до $18–19 за т. Однако в 
начале июля российские порты вновь подняли 
цены. Так, в Тамани стоимость перевалки вы-
росла до $20/т. В порту Восточный, по данным 
Argus, стоимость составила $20,6/т, в порту 
Усть-Луга — $16,5/т.

На низкие тарифы на Балтике, разумеет-
ся, обратили внимание экспортеры россий-
ского угля. В минувшем июле после трехлет-
него перерыва они возобновили отгрузки из 
Усть-Луги в Азиатско-Тихоокеанский регион по 
Северному морскому пути (СМП). По мнению 
Argus, до конца этого года еще несколько 
российских фрахтователей могут направить 
подобные грузы через СМП, который короче, 
дешевле и безопаснее Суэцкого канала даже 
для судов неледового класса.

Впрочем, рассчитывать на то, что ар-
ктический маршрут станет популярным, не 
приходится. С учетом стоимости логистики 
единственным прибыльным направлением 
для российского угля является восточное 
направление. Наращивать экспортные по-
ставки через дальневосточные порты мешает 

загруженность Восточного полигона (БАМ и 
Транссиб).

Угольщики вынуждены искать альтер-
нативные железнодорожные маршруты. 
Например, с января по май вырос экспорт 
российского угля через погранпереходы Ки-
тая. Наиболее заметный рост зафиксирован 
через переходы Нижнеленинское — Тунцзян 
(экспорт составил 1,4 млн т) и Гродеково — 
Суйфэньхэ (1,4 млн т). 

В минувшем июле впервые поставки 
из Западной Сибири в Индию начались по 
международному транспортному коридору 
«Север — Юг». Два состава с кузбасским 
углем проследовали по восточной ветке через 
Казахстан и Туркмению до иранского порта 
Бендер-Аббас, откуда далее уголь отправлен 
морем через Персидский залив.

«Импортные пошлины на уголь из РФ со 
стороны Китая оказывают дополнительное 
давление на экспортеров. Им приходится 
переориентировать поставки, выходить на 
другие рынки, что требует дополнительных 
издержек на логистику», — заметил анали-
тик, эксперт «БКС Мир инвестиций» Дмитрий 
Пучкарев. 

Помимо геополитики большое влияние 
на угольном рынке РФ оказали изменения 
в законодательстве РФ в части тарифных 
ограничений (экспортные пошлины) и нало-
гов. Пока при текущих рыночных ценах воз-
врат надбавки к НДПИ при цене отсечения в 
$120/т для энергетического угля и в $167/т для 
коксующегося угля выглядит «безопасно» для 
российских компаний. 

Судите сами: согласно ежеквартальному 
обзору Neft Research, на популярном восточ-
ном направлении энергетический уголь в июне 
стоил $90 за тонну, на северо-западе — $67, 
южном — $75. В III и IV кварталах цены уве-
личатся до $95–96, $83–84 и $92–93 за тонну 
соответственно. По оценке экспертов, повы-
шенный НДПИ не грозит угольным компаниям 
как минимум до 2026 года, поскольку цены не 
перевалят через пороговый уровень в $120 за 
тонну в портах Дальнего Востока.

По прогнозу МЭА, общий спрос на уголь 
в 2024 году вырастет на 0,4%, составив 8,737 
млрд т. При этом лидерами в потреблении 
останутся Китай (спрос вырастет до 4,898 
млрд т.) и Индия, где спрос должен увели-
читься до 1,330 млрд т.

«Ключевыми покупателями угля на вос-
точном направлении будут оставаться Индия и 
Китай. Спрос на российский уголь со стороны 
прочих стран АТР, по его мнению, возможен в 
силу его высокого качества», — отметил Тай-
кетаев. Рост объемов экспортных поставок, 
по его мнению, по-прежнему сдерживают 
продолжающееся санкционное давление на 
отрасль, сложности с логистикой и расчетами 
за поставки.

Напомним, во время недавнего визита 
в Москву Н.Моди Россия и Индия догово-
рились изучить возможности увеличения 
поставок коксующегося угля. Как полагает 
аналитик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов, помимо КНР и Индии Россия может 
нарастить объемы поставок угля в Турцию и 
Южную Корею. Именно эти страны вышли на 
3-е и 4-е место по его импорту из РФ после 
введения эмбарго на экспорт российского 
угля со стороны ЕС и Японии. По итогам 
2023 года Вьетнам увеличил закупки в 1,8 
раза, Индонезия — в 1,7 раза, а Малайзия 
— на 18%. «Недавно премьер-министр Ма-
лайзии направил официальный запрос на 
вступление в БРИКС. Поэтому эту страну 
можно в первую очередь рассматривать как 
потенциального покупателя российского 
энергетического угля из РФ», — заметил 
Чернов. Также импорт угля, по его оценке, 
могут нарастить Таиланд, Филиппины, Бан-
гладеш и Мьянма.

«В текущем году начались поставки рос-
сийского угля в Катар и Мозамбик, а также 
возобновились отгрузки в Танзанию и Тунис», 
— напомнил Николай Дудченко. Вместе с тем 
объемы поставок были низкие. Так, в Катар 
поставили порядка 129 тыс. т, в Мозамбик — 
29 тыс. т. Так что есть куда расти.

По прогнозу Чернова, в 2024 году россий-
ские производители угля сократят экспорт на 
10–12,5 млн т, до 200–202,5 млн т. Но по итогам 
2026 года после расширения пропускной 
способности Восточного полигона он ожидает 
от них новых рекордов в объемах добычи и 
экспорта угля в районе 227 млн т.

Согласно обновленной стратегии раз-
вития минерально-сырьевой базы РФ до 
2050 года, общие объемы перевозок угля 
по Восточному полигону к 2035 году должны 
повыситься до 267,2 млн т. 

Сергей АРТЕМОВ.
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СУЭК вложился 
в Хабаровский край
Сибирская угольная энергетическая 

компания (СУЭК) вложит в проект развития 
добычи угля в Хабаровском крае 30 млрд 
руб. Ранее врио губернатора Хабаровского 
края Д.Демешин и генеральный директор 
компании СУЭК А.Редькин обсудили под-
робности реализации в регионе крупного 
инвестиционного проекта по добыче угля 
и социальное партнерство региональной 
власти и бизнеса.

«Колмар» обновил парк 
горной техники
ГОК «Инаглинский» (входит в состав УК 

«Колмар») пополнил парк горной техники. В 
распоряжение предприятия поступили пять 
новых самосвалов, а также один тягач. При-
обретение новой техники является частью 
стратегии ГОКа по повышению объемов 
добычи угля. Уже через три года данный 
показатель должен составить не менее трех 
миллионов тонн. Кроме самосвалов ГОК за 
последнее время приобрел буровое обо-
рудование, бульдозеры, грейдеры.

«Амуруголь» закатал 
рукава

За семь месяцев этого года АО «Амур-
уголь», входящий в федеральный холдинг 
«Русский Уголь», несмотря на трудности, 
которые испытывает отрасль, на 15% по от-
ношению к аналогичному прошлогоднему 
периоду нарастил объемы добычи в Ерковец-
ком разрезе. Благодаря обновлению техни-
ки, автоматизирующей вскрышные работы, 
компания приступила к обработке сложных 
участков, геологические параметры которых 
не позволяли осуществить вскрышу стандарт-
ным способом. Запасы залегания в Амурской 
области оцениваются в три миллиарда тонн 
бурого угля.

«Распадская» повысила 
производительность 
самосвалов
На разрезе «Распадский» (входит в состав 

Распадской угольной компании) реализовали 
проект, призванный повысить производитель-
ность парка карьерных самосвалов. В рамках 
проекта было разработано специализирован-
ное ПО, вошедшее в контур автоматизирован-
ной системы «Карьер». Программа получает 
данные с датчиков мониторинга, которые счи-
тывают основные параметры работы каждой 
единицы техники: это скорость, время работы 
и простоев, число выполненных рейсов. Далее 
на основе собранной информации ПО прово-
дит анализ и формирует рейтинг водителей. 
Таким образом, операторы диспетчерской 
могут направлять на те участки, где загрузка 
происходит более высокими темпами, во-
дителей с соответствующим рейтингом. По 
итогам внедрения производительность парка 
самосвалов возросла на 10%. 

НОВОСТИ КОМПАНИЙ

25 АВГУСТА — ДЕНЬ ШАХТЕРА

Условия работы мировой угольной 
отрасли сегодня трудно назвать 
комфортными. Политически моти-
вированные решения по климату и 
санкционные ограничения создают 
трудности не только для российских 
угольных компаний, но также и для их 
коллег из Австралии, США, Восточ-
ной Европы, других регионов мира. 
Существенно выросли издержки, при 
этом цены на товарную продукцию 
держатся на минимальных многолет-
них значениях.

Несмотря на сдерживающие факторы, 
спрос на уголь в мире остается высоким. В 
прошлом году был побит очередной рекорд 
потребления угля, более 8,54 млрд т исполь-
зовали мировая энергетика, промышленность 
и ЖКХ. Вопреки всем прогнозам, выработка 
электроэнергии на угольных ТЭС в мире не 
сократилась, а выросла на 1,6%. Быстро за-
менить самый распространенный на Земле 
энергоресурс нечем. Поэтому рекорд этот еще 
не раз будет побит. К этому есть все предпо-
сылки: продолжающаяся индустриализация, 
увеличение числа электромобилей, электрифи-
кация энергетически бедных стран и регионов, 
рост населения в развивающихся странах, 
для которых уголь остается самым доступным 
энергоресурсом.

Россия полностью соответствует миро-
вому тренду. Только здесь драйвером спроса 
выступает не рост населения, а оживление 
промышленности. В 2023 г. в стране был по-
ставлен исторический рекорд потребления 
электроэнергии — более 1122 млрд кВт/ч. И 
уголь, как самое надежное и доступное топли-
во, сыграл свою важную роль в обеспечении 
этого спроса. Его доля в энергобалансе России 
остается стабильной и превышает 12%.

В этих условиях для СУЭКа главным во-
просом остается не куда сбыть продукцию, а 
как обеспечить стабильность технологических 
процессов и логистических цепочек в условиях 
внешних ограничений. Здесь нужен не только 
профессиональный, но и творческий подход. 
Обновленная управленческая команда СУЭК 
с этими вызовами справляется.

За первое полугодие 2024 года было ре-
ализовно 48,2 млн т своего угля, что на 2% 
меньше прошлогодних значений. Учитывая 
осторожность внешних покупателей, опаса-
ющихся санкций, результат можно признать 
вполне удовлетворительным. Внутренний, 
приоритетный для компании рынок остается 
стабильным. На внешних без серьезных сбо-
ев работают новые направления поставок. 
При этом ситуация в основных добывающих 
регионах сильно зависит от доступа к желез-
нодорожной инфраструктуре и спроса на при-
оритетных рынках сбыта.

Наиболее сложные условия сложились 
для предприятий Кузбасса. В целом предпри-
ятия основного добывающего региона страны 
потеряли около 6 млн т к добыче в первом 
полугодии 2023 г., это 5,5% к аналогичному 
периоду прошлого года. СУЭК идет в общем 
тренде и тоже имеет небольшое отставание 
от плановых задач и в добыче, и в проходке. 
Но это отставание объяснимо: предприятия 
Кузбасса ограничены квотами на вывоз про-
дукции в восточном направлении, а в шахтах 
используется много импортного оборудования.

Предпринятые заранее шаги для реше-
ния этих острых вопросов уже начали при-
носить плоды. В апреле Правительство РФ 

утвердило программу развития Восточного 
полигона РЖД, учитывающую интересы уголь-
щиков, а созданное СУЭКом подразделение 
сервисного бизнеса успешно решает задачи 
импортозамещения и производства необхо-
димого оборудования. О высоком качестве 
продукции сервисных и машиностроительных 
предприятий могут рассказать награды специ-
ализированных выставок. 

Так, по итогам Международной специ-
ализированной выставки «Уголь России и 
майнинг — 2024» продукция предприятий 
СУЭК получила главные призы и медали всех 
достоинств. Так, Гран-при удостоена механи-
зированная крепь СД.МК.25/55 полностью 
отечественного производства, которую от-
личает увеличенная несущая способность, 
меньший вес по сравнению с импортными 
аналогами и универсальность использования. 
Золотую медаль получила «Секция концевая 
СД.СКМ.16» — это конечный элемент ленточ-
ного конвейера, который обеспечивает прием 
и передачу транспортируемой горной массы. 
Медали также получили и другие новинки 
компании. Среди них — новый «Подземный 
автобус» с взрывозащищенным двигателем, 
инжекторный нагнетатель «Вихрь» — компакт-
ное устройство для удаления местных скопле-
ний метана в забоях и другое оборудование.

Осознавая временный характер трудно-
стей со сбытом, инвестиции в Кузбассе идут в 
поддержание проектной мощности и открытие 
новых участков на шахтах им. Кирова, 7 Ноября-
Новая, им. Ялевского и других, в строительство 
очистных сооружений модульного типа и ад-
министративно-бытовых комплексов. А лучшие 
в стране бригады Кирилла Куксова, Евгения 
Косьмина, Сергея Шмальца, Сергея Безуглова 

и других передовиков уже готовятся ставить 
новые рекорды и продолжать писать новые 
страницы в шахтерской летописи Кузбасса.

 В соседней Хакасии, тоже зависимой 
от квот РЖД, предприятиям СУЭК удалось 
даже улучшить результаты прошлого года. 
В первом полугодии добыто 7,6 млн т угля, 
что на 850 тыс. тонн больше, чем в начале 
2023 г. В корпоративном конкурсе СУЭК сразу 
два предприятия региона — обогатительная 
фабрика и «Восточно-Бейский разрез» — при-
знаны победителями в своих номинациях. А 
наибольший вклад в рост добычи внес, как и 
положено, разрез «Черногорский», который 
в этом году отмечает уже 65-летний юбилей.

Красноярский бурый уголь обеспечивает 
в основном внутренний спрос энергетиче-
ского сектора. И здесь ситуация остается 
стабильной. Добыча остается на высоких 
уровнях 2023 г., добыто 18 млн тонн, а по 
вскрыше (пустая порода, покрывающая за-
лежи полезного ископаемого и вынимае-
мая при его добыче открытым способом) их 
опережает. Лидером остается крупнейший 
российский разрез — Бородинский, кото-
рый в этом году торжественно отметит свое 
75-летие. Юбиляр в этом году добился вы-
дающихся результатов: в феврале поставлен 
рекорд месячной выработки — потребителям 
отгружено 2 млн 53 тыс. т угля, а в мае, во 
время Трудовой вахты памяти, посвященной 
Дню Победы, на Бородинском разрезе был 
установлен рекорд на железнодорожной 
вскрыше — в отвалы за сутки перемещено 
76 тыс. 600 кубометров горной массы. 

Легендарный Бородинский разрез в этом 
году был представлен на Международной 
выставке-форуме «Россия» в Москве. Его 

роторные экскаваторы высотой с 9-этажный 
дом вызывали удивление и восхищение тысяч 
посетителей павильона «Энергия жизни». А 
семейная бригада передовиков-машинистов 
Ивановых вместе с представителями семьи 
Ивановых из Кузбасса представляла шахтер-
ские династии СУЭК на энергетическом дне 
в рамках этой выставки.

Еще одно яркое событие этого года, 
связанное с Бородинским разрезом, — при-
своение имен ветеранов отрасли новым те-
пловозам транспортного управления. Два 
современных маневровых тепловоза теперь 
носят имена полного кавалера «Трудовой сла-
вы» Валерия Тышкевича и кавалера «Шахтер-
ской славы» трех степеней Николая Угрюмова.

В целом на разрезы Красноярского края 
продолжает поступать производительная тех-
ника, реализуются инвестпроекты по строи-
тельству очистных сооружений и систем водо-
подготовки. В планах «СУЭК-Красноярск» в 
этом году сохранить объемы добычи последних 
двух лет, то есть выйти на уровень 33 млн т. Этот 
результат, безусловно, коллективу по силам.

Важнейшее и очень приятное для компа-
нии событие связано с Тугнуйским разрезом в 
Бурятии. В июне этого года водителю разреза 
Алексею Халмакшинову присвоено звание Ге-
роя труда РФ. Это уже третий высший знак при-
знания трудовых достижений в СУЭК: первые 
«звезды» получили шахтеры «СУЭК-Кузбасс» 
Владимир Мельник в 2013 г. и Александр 
Куличенко в 2018 г.

Тугнуй в этом году отмечает 35-летие. В 
честь этого события показывает прекрасные 
производственные результаты. В первом по-
лугодии горняки добыли 7,4 млн т, выполнив 
план с опережением на 3,8%. Не обошлось 

и без очередного мирового рекорда: в мае 
бригада Алексея Горюнова поставила миро-
вой рекорд производительности по бурению, 
подготовив 42 888 погонных метров буров-
зрывных скважин.

На разрезе, как и в других добывающих 
регионах, продолжается расширение парка 
карьерного и бурового оборудования, стро-
ятся общежитие и новый блок технического 
обслуживания карьерной техники, ведется 
модернизация железнодорожных путей не-
общего пользования от станции Тугнуй до 
станции Челутай.

В дальневосточных регионах, менее за-
висимых от логистических ограничений, пред-
приятия СУЭК работают стабильно и успешно 
решают производственные задачи. Так, в При-
морье добыча и отгрузка угля потребителям 
ведется на уровне прошлого года. В связи с 
планами по расширению производства на 
предприятиях активно обновляется парк гор-
нотранспортного оборудования. 

На первых позициях среди предприятий 
компании находится сейчас АО «Ургалуголь», 
имеющее выгодное географическое положение 
по отношению к приоритетным рынкам сбыта 
и дальневосточным портам, а также внуши-
тельные запасы угля экспортного качества. 
По планам компании, уже в ближайшее время 
мощность крупнейшего в Хабаровском крае 
разреза «Правобережный» должна увеличиться 
с 6 до 13,2 млн т. Соответственно, до 18 млн т 
увеличится добыча всего Ургалугля, отгрузив-
шего в прошлом году потребителям 7 млн т. 

Такой рост предполагает увеличение обо-
гатительных мощностей, развитие транспорт-
ной и энергетической инфраструктуры, соци-
альной сферы, масштабные поставки новой 

техники. Менеджмент компании стремится к 
тому, чтобы все эти задачи решались макси-
мально оперативно и без сбоев. А чтобы во-
просы решались без административных про-
волочек, заключено специальное соглашение с 
Правительством Хабаровского края, в котором 
определены направления сотрудничества при 
реализации крупных инвестиционных проек-
тов — увеличение мощности разреза до 13, 2 
млн т и обогатительной фабрики до 9,8 млн т, 
а также реконструкция аэропорта в поселке 
Чегдомын.

Реконструкция обогатительной фабрики, 
которая включает в себя реализацию проекта 
флотации стоимостью 6,5 млрд руб. и мо-
дернизацию действующей технологической 
цепочки, ведется без остановки производства. 
Одновременно на разрез поступает высоко-
производительная техника, 2 экскаватора ка-
натного типа и 15 самосвалов, монтаж которых 
должен быть завершен уже в этом году. Парал-
лельно идет модернизация подъездных путей. 
Эта работа уже приносит свои результаты: в 
июне установлен рекорд поставок продукции 
потребителям, со станции Чегдомын отправ-
лено 9 119 вагонов угля, это почти 676 тыс. т.

Дальневосточные планы по развитию упи-
раются в системную проблему — дефицит 
кадров. Для ее решения в Чегдомыне построен 
вахтовый городок, разработан мастер-план 
развития поселка, под который выделяется 
финансирование и прорабатываются способы 
привлечения федеральных средств. Только в 
этом году по конкурсу Минстроя Чегдомын 
получит 150 млн руб. Если эти планы компании 
по формированию комфортной среды посел-
ка будут реализованы, то удастся не только 
остановить отток населения, но и привлечь 
на Дальний Восток новых квалифицированных 
специалистов.

Конечно, социальное благополучие и каче-
ственное образование на территориях присут-
ствия — это ключ к стабильной работе не только 
хабаровских предприятий СУЭК, но и всей ком-
пании. За последние годы около 30 сибирских 
и дальневосточных моногородов и поселков 
получили средства на благоустройство благо-
даря поддержке СУЭК и Фонда Мельниченко. 
Это, на минуту, несколько миллиардов рублей. 
Парки, стадионы, набережные и центры культу-
ры привлекают инвестиции, социальных пред-
принимателей, а главное — дают перспективы 
жизни и развития семьям наших сотрудников, 
в том числе — будущих. Поэтому социальные и 
экологические проекты для компании в любых 
условиях остаются приоритетными и, можно 
сказать, неприкосновенными. 

Поддержка территорий, нацеленность на 
развитие и технологическую модернизацию, 
надежное решение задач энергетической без-
опасности и создание высококвалифицирован-
ных рабочих мест — вот то, что характеризует 
работу угольных предприятий компании. По 
сути, это и есть главная гарантия реализации 
планов. Конъюнктура мировых рынков, как и 
политические решения, со временем меня-
ются, а профессиональный опыт и традиции 
шахтерских коллективов, их вклад в социаль-
ное развитие и энергообеспечение остаются 
неизменно высокими. Поэтому во время про-
фессионального праздника шахтеры получают 
искренние поздравления не только от коллег и 
жителей моногородов, но и от всего населения 
нашей большой страны.

 Генеральный директор АО «СУЭК» 
Александр РЕДЬКИН.
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Мы привыкли, что Москва постоянно 
меняется, а плотность городской за-
стройки неуклонно растет. Один из 
«симптомов» этого процесса — ре-
конструкция старых промзон и других 
территорий, обнесенных заборами. 
Часто случается, что после упраздне-
ния этих заборов на свет появляются 
исторические здания и целые кварта-
лы старой Москвы, которые ныне жи-
вущие москвичи не знали и не видели. 
Где находятся самые интересные из 
таких кварталов и что с ними будет — 
выяснял «МК». 

Зрение горожанина избирательно, как 
и его встроенный «навигатор». Мы можем 
всю жизнь ходить вдоль монументального 
забора или массивного здания, в котором 
«нет ничего интересного», — и не задумывать-
ся, что же прячется внутри. Почему закрыт 
от глаз прохожих целый квартал? Задашься 
таким вопросом единожды — увидишь на 
карте или табличке при входе что-то вроде 
«НИИЧАВО» или там «Гараж №23», ну и 
успокоишься: понятное дело, режимная 
территория. Эка невидаль, мало ли таких! 
Ничего интересного. 

А потом внезапно земля под этим 
кварталом становится «золотой» или даже 
«бриллиантовой»: почти центр! И проход-
ная вместе с забором куда-то исчезают, и 
там, где всегда привык идти в обход, те-
перь, оказывается, возможно идти прямо, 
«через запрет». А там — внезапная красо-
та, которую никто, кроме сотрудников того 
НИИ, не видел вообще никогда. Исторические 
здания: когда промышленные, в кирпичном 
или конструктивистском обличье, а когда и 
усадебные. Старая — и совершенно неиз-
вестная при этом — Москва.

 В некоторых случаях эти территории от-
крываются навсегда, становясь новыми до-
стопримечательностями города. Иногда это 
явление — временное: квартал-то останется, 
а вот вместо одно-, двухэтажных домиков, не 
имеющих охранного статуса, появятся новые 
жилые и офисные комплексы. Но так или ина-
че — территория становится открытой для 
города, пресловутый забор упразднен отныне 
и впредь. И это нельзя не приветствовать. 

Вместо завода склянок

В районе улиц Волочаевская, Прямикова, 
Гжельского переулка большие перемены: с тех 
пор, как реконструировали станцию «Серп и 
Молот» и приступили к перестройке самой 
территории легендарного завода, эта округа 
стала довольно модным местом. В частности, 
в городскую среду вернулся ранее закрытый 
участок Гжельского переулка, где ранее нахо-
дился небольшой завод ампул объединения 
«Мосхимфармпрепараты» (входивший, как ни 
странно, в Национальный институт авиацион-
ных технологий). 

Производство оказалось неактуальным 
— а вот дома, открытые теперь для всеобщего 
обозрения в переулке, актуальность потерять 
не могут, так как уже являются историей. На 
280-метровом участке сразу несколько на-
стоящих достопримечательностей. В доме 

с резными наличниками, построенном для 
купцов Шлыковых, размещался клуб «Красный 
химик» (известный в том числе рок-клубом в 
1980-х), рядом особняк конца XVIII века, при-
надлежавший купцу-старообрядцу Матвею 
Балашову. Здесь до 1920-х годов размещался 
молельный дом, своеобразная церковь во имя 
Сергия и Вакха — то есть особняк был важной 
точкой на карте старообрядческой Москвы 
(благо и легендарная Рогожская слобода со-
всем рядом). 

Остальные здания — если и не 

дореволюционные, то соразмерного им 
масштаба. Что и делает Гжельский переу-
лок потенциально отличной рекреационно-
туристической зоной. Благо на улицу Сер-
гия Радонежского, куда выходит переулок, 
сейчас планируют вернуть трамвай — 
самый романтический вид городского 
транспорта. А весь район Волочаевской 

улицы планируется покрыть «флером старины» 
и сделать здесь своеобразный заповедник 
старого города для туризма и прогулок. Так 
что, вероятно, кварталу в Гжельском переулке 
действительно повезло. Уже сейчас здесь 
множество людей — рядом станция «Серп и 
Молот». Возможно, будут восстановлены и 
ранее занятые МРЭО ГИБДД здания на улице 
Прямикова — они ведь тоже старинные, об-
разец ампира 1820-х годов. 

Единственное, что вызывает некоторые 
сомнения, — судьба соседней Школьной ули-
цы: здесь еще в 1980-х годах планировали 
сделать примерно то же самое, «новый старый 
Арбат на востоке центра города». Средовую 
застройку тогда действительно сохранили 
(хотя это, как и, скажем, на Кадашевской на-
бережной, не реставрация, а реконструкция 
облика), но смыслового наполнения у Школь-
ной так и не получилось. Впрочем, сейчас 
все может быть по-другому: масштаб работ 
совершенно иной, комплексный. 

Мюр и Мерилиз, да не те

А вот завод «Рассвет» в Столярном пере-
улке Пресненского района, кажется, уже «со-
стоялся». Это классический пример «невиди-
мой территории» в центре столицы: в самом 
деле, Красную Пресню знают все, но о заводе, 
стоявшем буквально за фасадами старых 
доходных домов, одни забыли, а другие и не 
догадывались. Между тем территория, как и 
ее история, крайне интересная. 

Знаменитый торговый дом «Мюр и Ме-
рилиз», известный нам сейчас прежде все-
го по громаде нынешнего ЦУМа, был эта-
кой «Икеей» конца XIX века, только намного 

более шикарной. И многие вещи, имевшиеся 
в его каталогах, производил сам, для чего на 
тогдашней окраине Москвы, рядом с речкой 
Пресней, и был организован специальный 
мебельный завод. Причем «столярка» сосед-
ствовала здесь с бронзовым производством. 
Главный корпус завода, как и универсальный 
магазин на Петровке, спроектировал Роман 
Клейн в духе любимой владельцами британ-
ской неоготики. 

Суровый военный ХХ век, однако, внес 
свои коррективы — завод Мюра частично сме-
нил профиль еще до революции, в годы Первой 
мировой, когда в Москву эвакуировали из Риги 
авиапроизводство. На этом заводе размести-
ли заказы по изготовлению деревянных про-
пеллеров и лыж, в том числе по разработкам 
знаменитого уже тогда Н.Е.Жуковского. А в 
1918 году, понятно, происходит национализа-
ция — фабрика «Мюра и Мерилиза» становится 
Московским аэротехническим заводом №8. 
В пятидесятые годы прошлого века завод по-
лучает имя, с которым доживет до конца своей 
истории, — московский машиностроительный 
завод «Рассвет».

В межвоенные годы здесь не только про-
изводят авиакомпоненты, но и ставят экспери-
ментальные производства — так, в 1928 году 
француз Поль Ришар начинает здесь работы 
по гидросамолету «Торпедоносец открытого 
моря» (ТОМ). Действует конструкторское бюро 
Всесоюзного авиаобъединения, которое одно 
время возглавлял будущий отец советского 
ракетостроения Сергей Королев. 

Да и после Великой Отечественной войны 
здесь продолжали производить некоторые 
виды авиадеталей. Технологии, впрочем, 
оставались именно теми — из первой поло-
вины ХХ века: для более новых производств, 
как правило, открывали и новые площадки. 
Так что, когда в 2018 году завод «Рассвет» 
открылся для прогулок как новый городской 
квартал, москвичи могли наблюдать демонти-
руемые станки весьма почтенного возраста: 
довоенные, европейского и американского 
производства, 1910–1930-х годов. 

С одной стороны, для хорошего станка 
это не возраст — завод мог бы работать и 
дальше. С другой стороны, чудес не бывает: 
мегаполис не может себе позволить достаточ-
но архаичный завод прямо в центре города. 
А вот бизнес-кластер, разумеется, в стиле 
лофт, — всегда пожалуйста. Вот он и суще-
ствует — пара-тройка стильных кафе и баров, 
обязательный для таких мест барбершоп, 
караоке-будка и даже школа танцев. И, ко-
нечно, десятки офисных помещений, которые 
так просто не найдешь — надо точно знать, на 
какой этаж подниматься и куда сворачивать 
(бывшие фабричные здания коварны!). 

И все это — только начало: основные исто-
рические здания «Рассвета» сохраняются, они 
признаны ценными, но есть и масштабные 
планы застройки в этом квартале. Скоро тут 
вырастет новый бизнес-центр, почти полторы 
сотни тысяч «квадратов» офисной застройки, 
две гостиницы, жилье и даже детский сад. Вот 
она, наглядная степень уплотнения застройки 
в современном мегаполисе; таковы законы 
развития города, другого ожидать в принципе 
не приходится. 

Все началось с вина и газа

Два приведенных примера — типологи-
чески разные: если в Гжельском переулке речь 
идет о старинном городском квартале, в совет-
ские годы перекрытом режимной территорией, 
то в Столярном для общего доступа откры-
лась территория бывшего частного владения 
(хоть и значительной площади). В одном, стало 
быть, случае речь о возвращении в городскую 
среду, в другом — о превращении частного в 
общественное (как это бывало, скажем, в до-
революционной Москве, когда территории уса-
деб превращались в городские сады и парки). 
Но итог одинаков: общественная территория 
города «прибывает», режимных же анклавов 
становится меньше. 

Пожалуй, один из первых примеров этого в 
новейшей московской истории — арт-кластер 
в окрестностях Курского вокзала. Территория 
бывшего пивоваренного завода «Московская 
Бавария», в советское время производившего 
до 170 наименований вин, стала центром со-
временного искусства «Винзавод». Московский 
газовый завод, основанный в 1866 году, стал 
комплексом «Арма» в 2003-м, а в 2010-е годы 
отреставрирован и благоустроен. Еще одна 
территория в этом же районе — Artplay, раз-
местившийся на территории бывшего завода 
«Манометр» в Сыромятниках. 

Превратить старую фабрику или завод в 
арт-кластер — оптимальный вариант с точки 
зрения прибыли и издержек, если на террито-
рии находятся ценные исторические здания, 
а градостроительные регламенты запреща-
ют полную реновацию квартала. Отработаны 
и технологии: в Европе строгие регламенты 
появились раньше, а памятников индустри-
альной архитектуры немало. Так, например, 
«Арма» — объект для Москвы уникальный, а для 
развитых стран мира вполне типовой: в каждом 
крупном городе в эпоху газового освещения 
действовали подобного типа заводы с круглыми 
резервуарами-газгольдерами. Так что к сере-
дине 2000-х годов примеры рекультивации уже 
были — например, «Газометр» в Вене. 

Оказалось, что среда старого промышлен-
ного объекта — завода, фабрики, электростан-
ции — прекрасно конвертируется в городскую 
среду. Таким «городом в городе» стала рено-
вированная кондитерская фабрика «Больше-
вик» (ранее — Сиу). Сейчас на родине печенья 
«Юбилейное» — офисно-музейный комплекс, 
причем Музей русского импрессионизма в 
нем располагается в бывшем хранилище муки 
характерной цилиндрической формы. А сама 
территория вместе со старинными корпусами 

— настолько органично вписалась в город-
скую ткань, что сейчас уже с трудом можно 
вспомнить, как лет 15 назад «Большевик» был 
обнесен забором. 

Но все это применимо по большей части к 
промзонам с дореволюционной историей. Что 
же касается советских фабрик и заводов — они 
часто выполнялись в виде одного грандиозного 
корпуса, и его-то сделать «городом в городе» 
не так просто. Пример — Второй часовой за-
вод «Слава» в начале того же Ленинградского 
проспекта: с этими советскими «стекляшками», 
оказалось, ничего невозможно сделать, только 
снести полностью. Но есть и более позитивные 
примеры: так, оба реконструированных хле-
бозавода конструкции инженера Марсакова 
(№5 — на Ходынской улице и №9 — на Новод-
митровской) стали доминантами ныне открытых 
для публики городских кварталов. 

Двор без забора

Открытое для прогулок общественное 
пространство — важность которого считалась 
раньше чуть ли не «блажью урбанистов» — на-
конец осознано как ценность. И даже как вполне 
коммерческое преимущество: например, от-
крытый двор перечисляется в ряду ключевых 
достоинств реновированного здания Централь-
ного телеграфа на Тверской (работы сейчас в 
разгаре, но до открытия осталась еще пара лет). 
И это решительная новинка: если конторские 
помещения и даже квартиры в монументальном 
здании Ивана Рерберга были и в 1925 году, то 
двор с самого начала был режимной террито-
рией. Объект-то стратегический, нечего тут. 

Так и получается, что (как говорится, если 
будем живы) пространство внутри «телегра-
фовского» квартала, ограниченного Тверской 
улицей, Никитским и Газетным переулками, — 
будет доступно для прогулок вообще впервые 
за последние 110 лет: до телеграфа здесь рас-
полагался комплекс Благородного пансиона 
Московского университета, снесенный в начале 
Первой мировой.

При этом потенциал таких «раскрытых дво-
ров» больших владений — громадный. Часто 
именно в таких режимных «периметрах» рас-
полагаются неизвестные зрителям настоящие 
шедевры московской архитектурной истории. 
Таков Старый Печатный двор и Аптечный приказ 
рядом с бывшим Музеем Ленина; таковы палаты 
Троекуровых «на задворках» здания Госдумы в 
Охотном Ряду. А в Лефортове своего «открытия» 
ждет оказавшийся внутри оборонного пред-
приятия так называемый «дом Анны Монс» — 
один из последних сохранившихся осколков 
допетровской Немецкой слободы. 

Правда, практика показывает: чтобы ре-
жимная территория стала общедоступной, 
предприятие-«режимоноситель» приходится 
переносить или закрывать. И понятно, что ради 
городской среды (хоть это и ценная штука) 
никто не будет ни закрывать, ни переносить 
парламентские центры и другие стратегические 
объекты. Но география их расположения может 
меняться — она часто менялась за века истории 
Москвы. И вполне возможно, что когда-нибудь 
и эти потаенные сокровища выйдут на свет и 
станут общедоступными. 

Антон РАЗМАХНИН.

В 2024 году мульти-
спортивная площадка 
в «Лужниках» в рам-
ках форум-фестиваля 
«Территория будущего. 
Москва 2030» посвя-
щена развитию спорта 
и инновациям, поэтому 
особое внимание здесь 
решили уделить будуще-
му — фиджитал-спорту. Это 
новый быстроразвивающийся 
вид спорта, который сочетает в себе 
традиционные дисциплины и виртуальную 
реальность.

Пока будущее — впереди, москвичи 
наслаждаются настоящим! Не нужно вы-
бирать, к какому мероприятию присоеди-
ниться в субботу или воскресенье в «Луж-
никах». В минувшие выходные можно было 
совместить лекции, тренировки и игры, 
вообще мероприятий хватило на всех. Так, 
например, в субботу, 17 августа, все желаю-
щие смогли побывать на мастер-классах по 
фридайвингу. Инструктор Оксана Молча-
нова объяснила, какая подготовка предше-
ствует возможности опуститься на глубину 
136 метров, а Алексей Молчанов рассказал, 
как справляться со стрессом на суше и под 
водой. Все желающие смогли попробовать 
научиться задерживать дыхание.

Ну а те, кто предпо-
читает менее экстремаль-
ные виды спорта, заня-
лись пилатесом. 

— У меня никогда 
не хватает силы воли 
регулярно ходить в зал, 

поэтому трудно держать 
себя в форме. Но очень 

люблю такие занятия, отды-
хаю и душой, и телом. Даже во 

время беременности занималась 
пилатесом, кстати, всем рекомендую, 

— рассказала 28-летняя москвичка по име-
ни Кристина.

Также в субботу на Малой сцене муль-
тиспортивной площадки в «Лужниках» 
прошли особенные тренировки с участи-
ем приглашенных гостей: пообщаться и 
поделиться опытом с москвичами пришли 
Алексей Немов (гимнаст, четырехкратный 
олимпийский чемпион, пятикратный чемпи-
он мира), Ассоль Васильева (телеведущая, 
модель и блогер) совместно с командой 
SMSTRETCHING, Владимир Волошин (со-
основатель международных соревнований 
по триатлону Ironstar и МойФитнес.рф). Они 
же ответили на вопросы гостей фестиваля 
в формате блиц-интервью и дали полезные 
советы по физической нагрузке. Опытные 
спортсмены уверены: каждому по силам 

сформировать красивую осанку, развить 
гибкость и снять эмоциональное и физи-
ческое напряжение. 

Самое зажигательное мероприятие 
проходило в субботу на главной сцене 
— групповые тренировки по зумбе для 
детей и взрослых. Зумба — очень дина-
мичное занятие, но еще веселее танце-
вать под композиции кавер-группы «Руки 
Вверх Band». В рамках развлекательной 
программы для собравшихся выступили 
рок-группа Uma2rman и российский рэп-
исполнитель ST.

Однако «Спортивные выходные» на 
этом не закончились. В воскресенье, 18 ав-
густа, множество увлеченных людей собра-
лись на фиджитал-турнир от амбассадора 
«Тактической стрельбы» Вани Дмитриенко, 
который сыграл против Никиты Нагорного 
(мастер спорта на международном уровне, 
многократный чемпион мира и Европы по 
спортивной гимнастике). Спортсмены не 
обошли стороной лекторий — так, Никита 
Нагорный рассказал всем заинтересо-
ванным, почему важно развивать такое 
направление, как фиджитал-спорт. Еще 
одним лектором стал Александр Легков, 
российский лыжник, олимпийский чем-
пион в марафоне (50 км) и серебряный 
призер в эстафете зимних Олимпийских 
игр 2014 года. Кроме того, автографы всем 
желающим дала олимпийская чемпионка 
2018 года в женском одиночном катании 
Алина Загитова — она же провела для го-
стей праздника тренировку по барре под 
руководством тренеров SMSTRETCHING на 
свежем воздухе на Малой сцене.

Всего в «Лужниках» работало 18 тема-
тических зон, посвященных экстремальным 
видам спорта, фиджитал-спорту, пляжному 
футболу и волейболу, паркуру, настольному 
теннису, бадминтону, шахматам, фрисби и 
другим активностям, а также лекторий для 
тех, кто предпочитает в спорте не только 
практику, но и теорию. Департамент спорта 
города Москвы демонстрирует возможно-
сти московского спорта, инфраструктуру и 
доступность для жителей — и то, что про-
исходило в эти выходные в «Лужниках», 
говорит само за себя. 

Проект «Спортивные выходные» су-
ществует уже четыре года и пользуется 
большой популярностью среди жителей 
столицы — люди получили возможность 
не только участвовать в занятиях на 
свежем воздухе с профессиональными 
спортсменами, но и ежедневно делать 
утреннюю зарядку. За эти годы проект 
объединил свыше 113 тыс. участников. 
Сотрудники центров Госуслуг помогают 
всем желающим зарегистрироваться на 
тренировки, напоминают о предстоящих 
занятиях и информируют москвичей о 
месте их проведения, а также помога-
ют сориентироваться тем, кто пришел 
впервые. Летом 2024 года количество 
площадок увеличилось до 72 — теперь в 
их числе парк Победы, гастроквартал «Три 
вокзала. Депо», фудмолл «Депо. Москва», 
Центральный рынок и культурный центр 
ЗИЛ. Кроме того, впервые этим летом 
тренировки проводят на живописных при-
чалах Москвы — на Нагатинском Затоне, 
Братеевской и Краснопресненской на-
бережных, набережных Марка Шагала и 
в парке Печатники.

Евгения НИКИТСКАЯ.
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ЗУМБА, БАРРЕ 
И ФИДЖИТАЛ-СПОРТ 

В «ЛУЖНИКАХ»

Лето на закате, но жители столицы не намерены упускать ни одного солнеч-
ного теплого дня — причем не просто гулять, а активно проводить время, 
заниматься спортом на свежем воздухе. Можно ли представить в Москве 
место, которое больше ассоциировалось бы со спортом, чем «Лужники»? 
С трудом! Площадка, которую знают и любят поколения, объединяет и 
профессиональных спортсменов, и любителей. Настоящие «Спортивные 
выходные» прошли в «Лужниках» 17–18 августа — в ритме большого города! 
И все это бесплатно. 

ПОСТОРОННИМ ВХОД

Реконструкция 
территорий раскрывает 
ранее закрытые 
кварталы 

Троекуровские палаты.

Центральный  телеграф 
на Тверской .

На подмосковной трассе Moscow 
Raceway 18 августа прошел Меж-
дународный турнир по шоссейно-
кольцевым мотогонкам на Кубок Шан-
хайской организации сотрудничества 
(ШОС). В соревнованиях участвовали 
более 80 спортсменов-кольцевиков, 
представляющих Россию и разные 
страны мира, от Индии до Германии. 
При этом основная битва (в том числе 
и с участием иностранных пилотов) 
развернулась между сильными и хо-
рошо оснащенными российскими ко-
мандами. 

Сам по себе автодром Moscow Raceway 
под Волоколамском — одна из наиболее убе-
дительных иллюстраций того, что современ-
ный автоспорт в России стал важной частью 
спортивной и, шире, общественной жизни. 
Дорога — это около часа не слишком спор-
тивной езды по Новорижскому шоссе — уже 
несколько лет знакома всем московским ав-
томотоэнтузиастам, от дрифтеров до участ-
ников ретроралли. В данном случае — на 
трассу загодя потянулись автовозы с кольце-
выми болидами: высококлассные спортивные 
снаряды по дорогам общего пользования 
практически никогда не ездят. 

На парковке автодрома можно было уви-
деть номера не только России, но и Беларуси, 
Армении, Азербайджана, Грузии — а сверх того 
услышать китайскую, индийскую, немецкую, 
итальянскую, испанскую речь. Соревнования 
получились истинно интернациональные, хотя 
мотоциклы, техническая поддержка и органи-
зация — все это были прежде всего российские 
команды. 

...Гоночная трасса — единственное в мире 
место, где резкий звук выхлопа спортбайков 
не звучит как вызов общественному порядку. 

И потому на Moscow Race-
way было, к всеобщей радо-
сти, по-настоящему громко. 
Заезды прошли в трех классах: ли-
тровом «Супербайке», где можно было посмо-
треть на недоступные большинству обычных 
байкеров мощности и скорости, 600-кубовом 
«Суперспорте», классе куда более «земном»… 
И в 300-кубовом «Минимото»: это монокубок 
машин Yamaha R3 Cup.

Длина кольца на столичном автодроме 
— 3955 метров, это константа; скорости и ди-
намика, наоборот, зависят от класса. Антураж 
гонок интернационален, как мотобратство. На-
верное, практически везде в мире при въезде 
на трассу можно увидеть грузовик (или прицеп), 
полный шин, — в гонках это, как знают все инте-
ресующиеся техническим спортом, расходный 
материал. Везде есть сцена для награждений 
и конкурсов, на которую выходят ослепительно 
красивые девушки с флагами стран и команд-
участниц. Традиции, знаете ли, — и Москва 
соответствует им на высшем уровне. 

При этом канон автомотоспортивных со-
бытий, конечно, очень «взрослый»: суровые му-
жики (и немного еще более суровых девушек), 
аромат шашлыка и бензина — в общем, раз-
влечения 18+. А век нынешний требует все-таки 
семейного формата (не забудем, кстати: ны-
нешний год в России — это Год семьи). Поэтому 
организаторы — Москомспорт и Федерация 
мотоспорта России — расстарались и в этом 
направлении: на Moscow Raceway можно было 
приехать всей семьей (и многие приезжали 
именно в таком формате). 

Судите сами: для самых маленьких — ак-
вагрим и гонки на беговелах, детям постарше 
— состязания на радиоуправляемых машинках. 
Для всех возрастов — гоночный симулятор и 
тренажер на реакцию (ну-ка, возьмут меня 

в «Формулу»? Нет, слабоват!), 
кресло-гироскоп и тому по-
добный «набор космонавтов-
любителей».

Все-таки непригоден к 
роли пилота? Или вовсе — луч-

ше смотреть со стороны? Прямо 
скажем: применительно к мото-

спорту такая осторожность более 
чем понятна. И тут отрадно, что для 
«скучающих» посетителей — пока 

родные и близкие фанаты мотоспорта при-
кованы к трибунам — тоже много чего приго-
товили. Правда, все «с уклоном», с пропаган-
дой того самого бензинового образа жизни: 
дрифт-такси, автограф-сессии с гонщиками, 
прогулка на стартовую решетку, тест-драйвы. 
И лотерея, куда же без нее, — с розыгрышем 
автомобилей. 

И концерт? И концерт: на ту самую сцену, 
где в начале состязаний были чирлидерши, в 
конце дня вышел рэпер с «тематическим» име-
нем МОТ. Для тех, кто незнаком с отечественной 
рэп-сценой, это было также новое впечатление, 
хотя вообще-то Мот (настоящее имя — Матвей 
Мельников, так что «байкерская» кличка — со-
впадение) один из опытных и известных ис-
полнителей в этом жанре. Рэп на мотособытии 
— вроде бы непривычно, но, с другой стороны, 
традиция на то и традиция, чтобы развиваться: 
не играть же, как в семидесятые, один хеви-
метал, потихоньку превращаясь в замшелую 
субкультуру? Нет, мотоспортсмены не таковы, 
это вам не на чоппере кататься.

Мотосезон в России довольно короток — и 
уже перевалил экватор. Вечером по трассе в 
сторону Москвы тянулся караван джипов, пика-
пов, микроавтобусов с прицепами-мотовозами. 
На них дремали утомленные гонками спор-
тивные снаряды — высокотехнологичные 
спортбайки, которые в считаные секунды 
преодолевают отметку в 200 километров в 
час и способны разогнаться намного быстрее. 
И то, что эти снаряды ехали по обычной дороге 
в прицепах, по-настоящему радовало сердце. 
Ведь так и должно быть в стране с развитой 
мотокультурой. 

Юрий СУХАНОВ.

Здоровый 
образ жизни 
становится 
нормой 
для москвичей

Выходные под 
Волоколамском 
были жаркими

ГОНЩИКИ ПОКАЗАЛИ
НАСТОЯЩИЙ 
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Здание Центрального 
телеграфа.

разрешен



19 августа в Госдуму вносят законопро-
ект, предлагающий ограничить трудовым 
мигрантам без российского гражданства 
право привозить в Россию свои семьи. 
Эта инициатива вызвала дискуссию сре-
ди экспертов по демографии. Мнения 
разделились.

 Бывший сотрудник Росстата, а ныне не-
зависимый эксперт Алексей Ракша считает 
законопроект популистским, созданным в 
ответ на чаяния людей. 

 — Он совершенно не учитывает демогра-
фическую ситуацию. У нас и без того сальдо 
миграции сокращается. За последние 20 лет 
сальдо было +200…+300, а в прошлом году 
всего +100 с небольшим. (Сальдо миграции 
— показатель разности между числом при-
бывших и числом выбывших за определен-
ный срок. — Авт.) Я прогнозирую, что в этом 
году сальдо миграции еще больше понизит-
ся — будет +60. Это очевидно, потому что 
ужесточились проверки, стали больше не 
пускать и выселять, а приезжих, получивших 

российское гражданство, ставить на воинский 
учет. Возможно, что сальдо миграции может 
вообще обнулиться.

Это произойдет впервые за период, 
который начался в 1975 году. Тогда РСФСР 
впервые стала реципиентом миграции. Это 
было вызвано тем, что у русских была самая 
низкая рождаемость в Советском Союзе. 
Вторая волна миграции пришлась на постсо-
ветское время, когда россияне возвращались 
из бывших советских республик из-за разного 
рода притеснений. И вот к нулевым этот поток 
иссяк. Но началась национальная миграция. 
Ее пик пришелся на 2014 год, и с тех пор этот 

поток начал снижаться. Если такая тенденция 
продолжится, то это очень плохо отразится 
на нашей демографической ситуации. Россия 
может угодить в демографическую черную 
дыру. Ведь понятно, что большинство трудо-
вых мигрантов хотели бы остаться в стране, 
в которую они приехали. Стать гражданами, 
перевезти семью и нарожать детей, следуя 
национальному менталитету. И в этом нет 
ничего плохого с любых точек зрения. Если 
они успешно сдают экзамен по русскому язы-
ку, платят налоги и коммунальные платежи, 
интегрируются в социальную жизнь, то какая 
разница, какой они национальности. 

 Четкие правила получения гражданства 
уже существуют. Но беда в том, что в этой об-
ласти сильно расцвела коррупция. У приезжих 
нет никакой возможности ассимилироваться. 
Они живут анклавами, где общаются на своем 

языке и создают социальное напряжение. 
Государство в государстве. Против этого 
и направлена инициатива, но вместо того, 
чтобы запрещать перевозить семьи, нужно 
навести порядок в уже существующих пра-
вилах. Может сложиться такая ситуация, что 
России придется конкурировать за миграцию 
с Южной Кореей, Арабскими Эмиратами, 
Турцией. Туда сегодня устремлен основной 
поток. В Россию едет или самая необразо-
ванная часть населения, или те, кто знает 
русский язык.

 Есть мнение, что дети мигрантов создают 
нагрузку на российскую систему образования. 
Это не так. По имеющимся данным, ни в одном 
регионе нет больше трех процентов учеников 
из Средней Азии и Закавказья.

 Есть еще один потенциально опасный 
момент. Последнее время появились сообще-
ния об изнасилованиях со стороны мужчин-
мигрантов. Предполагаю, что число этих 
случаев только увеличится, если запретить 
перевозить семьи.

 С мнением коллеги не согласен демо-
граф, председатель Наблюдательного со-
вета некоммерческой организации Института 
демографии, миграции и регионального раз-
вития Юрий Крупнов:

 — Я считаю, что это революционное ре-
шение. Хотелось бы, чтобы этот законопроект 
стал флагманским для очередной сессии 
Государственной думы. Вопрос только: почему 
это не было сделано 20 лет назад? Уже тогда 
были все возможности навести порядок в сфе-
ре миграции. А сейчас диаспоры настолько 
окрепли, что помогают перевозить семьи, 
покупать документы, создавать криминоген-
ную обстановку. Мигранты создают анклавы, 
где происходит накачка антироссийскими 
настроениями. И если мы откроем крышку 
этого котла, то непонятно, что оттуда вылезет. 
Поэтому лучше пожертвовать улучшенной за 
счет миграции демографической ситуацией 
ради безопасности коренных граждан. А рож-
даемость повышать среди россиян.

Ольга ТЕРЕШКОВА.
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ЗЛОБА ДНЯ

ДЕМОГРАФИЯ

ОБРАЗОВАНИЕ

Глава ВЧК Феликс Дзержинский, несмотря 
на прозвище (напомним, что звали его Же-
лезным Феликсом), железного здоровья 
не имел. И что бы кто ни утверждал — со-
ветская партийная медицина пыталась 
его спасти, причем всеми возможными 
способами (в том числе запрещая ему 
работать по вечерам и отправляя на от-
дых в Крым). Впрочем, не только его. При 
этом главную ставку кремлевские медики 
делали именно на профилактику, для чего 
настаивали на расширении числа курор-
тов и санаториев для первых лиц. 
Об этом рассказывает исследование 
медицинского обеспечения на Руси в 
царскую и послереволюционную эпоху. 
Оно доказало, что рядом с государевыми 
людьми всегда были, скажем так, особые 
доктора, осознававшие: от их заботы за-
висит не только здоровье конкретных пер-
сон, но и благополучие страны в целом. 
Обо всем этом — в беседе обозревателя 
«МК» с одним из авторов исследования, 
историком Сергеем ДЕВЯТОВЫМ.

Недуги царей 
и императоров

— Сергей Викторович, не все русские 
правители, прямо скажем, были людьми 
богатырского здоровья. А даже если были, 
то с годами оно естественным образом 
ухудшалось. Что достоверно известно о 
«царских болезнях»?

— Из сохранившихся летописных ис-
точников немного известно о самих недугах 
и еще меньше — о способах их лечения. И 
все же весьма любопытные сведения есть. 
К примеру, в Радзивилловской летописи от 
988 года описано не только заболевание глаз 
у великого князя Владимира, но и врачебный 

уход за ним. В документах есть упоминание о 
хронической язве на голове князя Всеслава 
Полоцкого (1044 год), опухании лимфати-
ческих узлов у великого князя Святослава 
Ярославича (1076 год), об «ударе» от нервного 
потрясения у князя Владимира Галицкого 
(1154 год) и т.д.

В некоторых случаях описание болезни и 
методов лечения сопровождалось даже схе-
мами и картинками. В той же Радзивилловской 
летописи есть миниатюра с изображением 
перевозки из Москвы во Владимир больного 
князя Михаила Юрьевича, сына Юрия Долго-
рукого (1156 год). 

— Правда, что со временем русских 
врачей в деле «высочайшего лечения» 
вытеснили иноземцы?

— Они привлекались одновременно с 
русскими. Речь в данном случае про греков, 
сирийцев, армян. Иногда они были больше, 
чем врачи. Как пример — сирийский медик 
Петр, который жил при дворе черниговского 
князя Святослава Давыдовича и в 1106 году 
вместе с ним постригся в монахи.

 Великий князь Иван III «держал в большой 
чести» иноземных врачей — Антона-«немчина» 
и мастера из Венеции. 

Василий III привлекал при необходимости 
лекарей-немцев. Особым доверием у него 

пользовался немецкий врач Николай Бюлов, 
которого имперский посол Франциск ди Коло, 
посетивший Москву в 1518 году, назвал «про-
фессором медицины, астрологии и других 
основных наук». Среди лекарей, служивших 
при дворе Василия III, упоминается врач Фео-
фи, взятый в плен воеводой Сабуровым во 
время похода на Литву в 1515 году, а также 
грек Марко, приехавший в Россию по торго-
вым делам, но проявивший себя в искусстве 
врачевания и оставленный при дворе. Бюлов и 
Феофил служили при великокняжеском дворе 
до смерти Василия III в 1533 году, а Феофил 
упоминается еще и в 1537 году как врач при 
жене Василия Елене Глинской. Но вот кто 
лечил Ивана Грозного во время его тяжелой 
болезни в 1553 году — неизвестно. Их имена 
не сохранились. 

Подводя итог, скажу: при каждом прави-
теле были медики, готовые спасать его как от 
банальной простуды, так и от редкой болезни 
или отравления ядами. 

— Но когда на Руси должность такого 
медика стала официальной?

— В начале XVII столетия оформился 
Аптекарский приказ, назначение которого 
заключалось в медицинском обеспечении 
царя, его семьи и ближайшего окружения, а 
также царского войска и других государствен-
ных структур. По сути он выполнял двойное 
назначение — придворного медицинского 
ведомства и государственного органа руко-
водства медициной.

Это была целая система, включавшая 
не только непосредственное медицинское, 
врачебное обслуживание, но и санитарный 
контроль резиденций и дворцовых городов, 
фармацевтическое и даже ветеринарное об-
служивание Императорского двора, организа-
цию безопасного питания и многое другое.

В XVIII веке, после Петровской реформы 
государственного управления, образовалась 
Медицинская канцелярия, в ведении которой 
находились все медицинские учреждения. В 
ее штат входили и придворные доктора, отве-
чавшие за состояние здоровья царствующих 
особ. Затем Екатерина II вместо Медицинской 
канцелярии образовала Медицинскую колле-
гию, которую в начале XIX столетия упразд-
нили, а придворную медицину выделили, 
подчинив Придворной конторе, а с 1826 года 
— Министерству Императорского двора. 

— Наверное, работа придворных ме-
диков регламентировалась жесткими 
правилами? 

— Долгое время их не было. Только в 
январе 1818 года император Александр I 
утвердил «Правила для дежурства врачей, 
как при Высочайшем Дворе, так и при поль-
зовании больных придворных на их кварти-
рах». В большей степени это технический 
документ, в нем прописан график дежурства 
врачей, работы императорской аптеки. Там 
был приведен и перечень медицинских ин-
струментов, которые должны иметь доктора. 
В документе Петербург разделили на округа, 
за каждым из которых был закреплен один 
врач. Он отвечал за медпомощь живущим 
там придворным чинам и госслужащим. При 

Михайловском, Таврическом и 
Каменноостровском дворцах 
был закреплен медик с посто-
янным проживанием. Правилами 
предусматривалась приглашение 
в необходимых случаях акушера, 
окулиста, дантиста, костоправа, 
мозольного лекаря. 

— Уж простите за вопрос, но 
все это за счет казны?

— Медицинское обслуживание 
было бесплатным. Обеспечение ле-
карствами — тоже (но только по ре-
цептам придворных врачей: средства, 
прописанные посторонними медиками, 
покупали за свой счет). 

— Как выглядел придворный 
врач? Белый халат, шапочка?.. 

— Нет, он был похож на военного. Это 
связано с тем, что руководство всей при-
дворной медицинской службой с 1818 года 
осуществлялось Главным медицинским 
инспектором по армии.

11 марта 1831 года были утверждены 
«Положение о мундирах чиновников Мини-
стерства Императорского двора» и «Распи-
сание чинов Министерства Императорского 
двора для разделения шитья на мундирах по 
разрядам, сообразно должности». Все при-
дворные чины, в том числе и медицинские, 
были разделены на десять разрядов, каждый 
из которых различался количеством золотого 
шитья на мундирах. Согласно «Расписанию 
чинов…», лейб-медики были отнесены к 5-му 
разряду и имели полное шитье на воротнике 
и обшлагах. К соответствующим разрядам 
были отнесены и другие категории придвор-
ных врачей. В итоге количеством и местом 
расположения золотого шитья на мундирах 
определялась ступень, занимаемая чинов-
ником в придворной иерархии.

— А кто лечил детей императоров?
— С утверждением в 1843 году нового 

медицинского штата Императорского двора 
была учреждена должность лейб-акушера. В 
первой половине XIX века педиатрия еще не 
выделилась в самостоятельное направление 
медицины, и лечением детей, особенно ран-
него возраста, занимались акушеры. Поэтому 
нередко лейб-акушеры исполняли в импе-
раторской семье также обязанности врачей 
малолетних детей. В 1876 году в придворный 
медицинский штат была введена должность 
лейб-педиатра. Первым лейб-педиатром, 
занимавшим эту должность около сорока 
лет, был видный российский педиатр, рефор-
матор организации и строительства детских 
лечебных учреждений, доктор медицины, 
профессор Карл Андреевич Раухфус. 

 — Полагаю, что в зависимости от 
того, чем болели императоры, особое 
внимание уделялось тем или иным на-
правлениям медицины?

— Можно и так сказать. В царствование 
Александра II при Императорском дворе по-
мимо акушера и окулиста появились спе-
циалисты по отиатрии. Вероятно, проблемы 
с ушами были весьма актуальны при дворе. 
Не случайно ведь в 1873 году консультанту 

по ушным болезням Роберту Вредену было 
пожаловано звание почетного лейботиатра. 
Он, к слову, — один из первых российских 
врачей, защитивших докторскую диссерта-
цию по проблемам отиатрии. Так вот, Вреден 
в течение 20 лет исполнял обязанности при-
дворного специалиста по ушным болезням 
на общественных началах. 

— Врачи сопровождали императоров 
в их поездках?

— Да, конечно. Причем и по России, и за 
границей. Это было непременной их обязан-
ностью во все времена. Врачебное сопрово-
ждение не предусматривалось при кратких 
выездах императора в столице. В этом просто 
не видели необходимости. 

— И именно потому не удалось спасти 
Александра II (во время покушения 1 мар-
та 1881 года при нем не было врача)?

— Во-первых, Александр II был физиче-
ски сильным и выносливым человеком, имел 
отличное здоровье и практически не пользо-
вался лекарствами. Лишь в последние годы 
жизни императора иногда беспокоили при-
ступы бронхиальной астмы и связанные с этим 
периоды бессонницы и нарушения общего 
состояния. Но это не требовало постоянного 
врачебного наблюдения, соответственно, и 
постоянного присутствия врача. Во-вторых, 
он сам отказался менять такой порядок после 
нескольких покушений. Вероятно, не желал 
показать страх перед террористами. Как 
знать, возможно, если бы 1 марта 1881 года 
при нем был врач, который смог бы остановить 
кровотечение, император выжил бы. 

— При разных императорах к медици-
не относились в целом по-разному?

— В общем, да. Приведу пример. Алек-
сандр III был тоже человеком здоровым, не 
нуждался во врачебной помощи и потому 
не особенно верил в могущество медицин-
ской науки (считал ее «уделом спальни и 

детской»). В итоге при нем она большого 
развития не получила. Императрица Мария 
Федоровна к врачам относилась с боль-
шим почтением, внимательно слушала их 
рекомендации, которым непременно сле-
довала, особенно когда это касалось здо-
ровья детей. Но в повседневном обиходе 
она тоже предпочитала по возможности 
обходиться домашними средствами и со-
ветами опытной английской медсестры-
няни. При царапинах, насморке, флюсе и 
тому подобном пользовались услугами 
лекарского помощника. Единственным 
врачом, постоянно находившимся при 
царской семье, был доктор медицины, 
хирург Густав Иванович Гирш. 

— Женщины-врачи при дворе не 
сразу появились? 

— Они в целом в России появи-
лись только во второй половине XIX 
века. С 1872 года женщин-врачей на-
чали готовить Врачебные курсы при 
Медико-хирургической академии. За 

15 лет своего существования курсы выпу-
стили 518 женщин-врачей. В 1888 году на 
работу в Петербургский и Царскосельский 
госпитали были приняты женщины-врачи. 
27-летние Надежда Всеволодовна Сукова и 
Анна Федоровна Метлицкая стали первыми 
в составе придворной медицинской службы. 
В 1892 году в Гатчинский госпиталь была при-
нята женщина-врач Анна Дмитриевна Долго-
ва. Все они числились в госпиталях сверх 
штата, но получали при этом жалованье. В 
июле 1898 года, при образовании Придворной 
медицинской части, все три женщины-врача 
были официально включены в штат. 

В 1909 году женщина-врач впервые была 
назначена старшим ординатором Царско-
сельского госпиталя. Это была княжна Вера 
Игнатьевна Гедройц, врач-хирург, получившая 
образование в Швейцарии. В 1909 году, в воз-
расте 29 лет, она защитила докторскую дис-
сертацию в Военно-медицинской академии. 
В годы Первой мировой войны В.И.Гедройц 
была главным хирургом Царскосельского 
лазарета для раненых, где хирургическими 
медсестрами работали императрица Алек-
сандра Федоровна и ее старшие дочери Ольга 
и Татьяна. 

— Как выглядела придворная меди-
цина накануне революции?

— На 1 января 1917 года придворный спи-
сок включал 54 лейб-врача, включая хирурга, 
акушера, окулиста, отиатра и дантиста. Но к 
лечению членов императорской семьи при-
влекалось по мере необходимости не более 
10–12 медиков. Постоянно обычно был один 
врач. При императоре Николае II семейным 
врачом в 1894–1907 годах был лейб-хирург 
Его императорского величества Гирш. С рож-
дением цесаревича Алексея и появлением у 
него первых признаков гемофилии к Импе-
раторскому двору был приглашен извест-
ный хирург, профессор Военно-медицинской 
академии Сергей Федоров, ставший врачом 
наследника. 

Окончание в следующем номере.
Ева МЕРКАЧЕВА.

Сделать логику одним из школьных пред-
метов, дабы научить детей структури-
рованному и критическому мышлению, 
предлагают в Госдуме. Мол, зумеры по-
верхностно воспринимают информацию 
и не умеют «разложить все по полочкам». 
Логику можно сделать отдельным пред-
метом или интегрировать в курсы мате-
матики, информатики, обществознания 
— полагают в парламенте.

С таким предложением на руководителя 
Министерства просвещения вышла первый 
зампред думского Комитета по просвещению 
Яна Лантратова.

Депутат считает, что у современных 
детей и подростков преобладает «клипо-
вое мышление» (а некоторые говорят, даже 
пиксельное). Школьники поэтому не справ-
ляются с «критическим восприятием и ана-
лизом информации». А поскольку «ключевые 
формы мышления» формируются в детстве, 
то в вузах учить красиво и логично мыслить 
уже поздновато.

Парламентарий считает, что логика помо-
жет школьникам обрести структурированное 

и критическое мышление. По мнению Лан-
тратовой, предметная составляющая должна 
включать такие темы, как «классы понятий», 
«логические категории», «дедуктивные и 
индуктивные умозаключения» и др. И обяза-
тельно — «основы рациональной дискуссии». 
Депутат призывает перераспределить часы 
школьной программы, чтобы новая дисци-
плина не раздула расписание.

Так-то идея очень здравая — достаточно 
зайти в любой чат. Рациональной дискуссией 
там и не пахнет, сплошь логические ошибки, 
манипуляции и заблуждения. С «переходом 
на личности» — это, кстати, прямой перевод 
с латыни одной из самых распространенных 
логических ошибок в споре.

С другой стороны, странен призыв «до-
бавить логики» в математику или информа-
тику. Алгебра и так базируется на булевой 
логике с ее бинарной системой — нулем и 
единицей. И «другому не быть», как и в про-
граммировании, где возможны только «и», 
«не», «или». На декартовой логике абсцисс 
и ординат, которая делит пространство на 
квадранты, основана геометрия. Да и вся 

современная наука стоит на логике Фалеса. 
Этого древнего ученого из Милета еще на-
зывают «отцом философии».

— С точки зрения методологии элементы 
и основы логики сегодня уже есть в школе, 
это гуманитарный блок предметов, — гово-
рит преподаватель и методист Анна Маркина. 
— Есть рабочие программы по необязатель-
ному предмету программы — риторике. Там 
больше всего внимания уделено логическому 
выстраиванию текста, обобщению и комму-
никации. Но тем не менее понятие и критерии 
логики присутствуют и даже доносятся в 
игровом формате, включая стихи и сказки, 
ведь курс для 5–9-х классов.

«МК» обратился за подсказкой в про-
шлое и узнал, что в Российской империи 
логика преподавалась, и иногда даже отдель-
ным курсом, наряду с риторикой. Например, 
в Царскосельском лицее, где учился Пушкин, 
были в программе оба этих предмета. Их 
читали для формирования у лицеистов кри-
тического мышления, аналитических способ-
ностей, ораторского мастерства. Но чаще 
— в других корпусах, лицеях и гимназиях 
— логика была частью таких дисциплин, как 
классическая литература, философия, про-
граммы изучения «мертвых языков».

— Конечно, логика у нас одна, она едина 
и в математике, и в философии, в изучении 
права, — говорит кандидат юридических 
наук, преподаватель вуза Олег Демьянен-
ко. — Я заметил, что если у абитуриента 
хорошо с математикой, то и обществозна-
ние на высоте. Только мне кажется, что в 
школе все-таки следует «идти по верхам». 
Например, упомянутые выше классы (виды) 
понятий — довольно сложный раздел логи-
ки в философии и литературоведении, где 
оперируют такими понятиями, как обобще-
ния, определения, ограничения… Всем и 
каждому это абстрактное знание ни к чему, 
мне кажется. Важно ведь научить школьника 
тому, что такое понятие вообще, что такое 
мысль, аргументация, научить обосновывать 
свою позицию, оценивать встречную, стро-
ить доказательства. Дедукция и индукция 
рассуждений — хорошо, как и критика, ана-
литический метод в подходе к восприятию 
информации и высказываний. Вот это нужно 
каждому.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

В Госдуме предложили вернуть логику детям

ВОЖДЕИ
СЕКРЕТНЫЕ ХВОРИ
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государства Российского 
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БИТВА ЗА МИГРАНТОВ
Инициатива ограничить въезд в Россию для семей 
гастарбайтеров вызвала ожесточенные споры
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Конечно, с годами большинство 
людей перестают верить в по-
тусторонние силы — хоть в Деда 
Мороза, хоть в кофейную гущу. 

Но кто-то продолжает — и идет уже к «про-
фессиональным» колдунам и гадалкам. Ис-
следователи из Американского университета 
в Вашингтоне (по данным Newsweek) опреде-
лили в 2022 году, что во всем мире четыре 
человека из 10 верят в колдовство, а в России 
— аж 56% опрошенных: об этом заявил руко-
водитель исследования Борис Гершман, до-
цент кафедры экономики Американского 
университета в Вашингтоне. 

Наши собственные опросы — данные 
ВЦИОМ — заставляют быть чуть более скеп-
тичными: в 2022 году только 25% россиян 
верили в существование предсказателей, 
колдунов и возможность наведения порчи, 

а 29% опрошенных готовы были ориентиро-
ваться на гороскопы при принятии важных 
решений. 

Вряд ли за пару лет ситуация изменилась 
кардинально — хотя, конечно, тут и там мы 
слышим про развенчание магов-мошенников. 
Так, например, на днях многих впечатлила 
новость: некий недобрый волшебник «раскру-
тил» москвича аж на 1,7 млн, обещая вернуть 
любимую. Конечно, это вызывает шквал на-
смешек в соцсетях — мол, где ж такие лохи 
водятся?! 

Однако нельзя забывать, насколько высок 
рейтинг у телепередачи про сражающихся 
экстрасенсов, которая с небывалым успехом 
идет уже… 24 сезона! Это-то и тревожит экс-
пертов по борьбе с магами и провидцами. 
Заместитель председателя комитета Госдумы 
по защите семьи, вопросам отцовства, мате-
ринства и детства Виталий Милонов настроен 
решительно — он назвал всю подобную дея-
тельность «несусветной чушью, граничащей 
с чертовщиной». 

— Нет ни одного научного факта, под-
тверждающего паранормальные явления, 
— заявил он. — Сатана не настолько идиот, 
чтобы приходить нам в своем обличье, поэто-
му он приходит к нам в образах тарологов, 
астрологов, эзотериков — все они слуги са-
таны, черти!

Нюансов много. Мало того, что люди про-
сто теряют деньги, — главное, что идет их 
оболванивание, также нередко общение с экс-
трасенсами приводит к суицидам, депрессии; 
люди умирают от болезней, потеряв время на 
экстрасенсов, вместо того чтобы отправиться 
к врачам и получить там своевременную по-
мощь… Что еще страшнее — народ влезает 
в долги, берет кредиты для продолжения 
общения с экстрасенсами. Бывает, что люди 
и вовсе уходят в секты.

Поэтому сопредседатель Совета пред-
принимателей Москвы Андрей Ковалев объ-
явил, что речь идет об «угрозе нацбезопас-
ности страны», и высказал убеждение, что 
необходимо отправить всех «магов» в тюрьму 
на четверть века (ну хоть не на костер). По его 
словам, сегодня в России действует полтора 

миллиона таких мошенников, и нельзя обви-
нять людей, которые им платят, — те исполь-
зуют очень сильные методики воздействия на 
психику: и гипноз, и НЛП. 

Эксперты подтвердили: запрет на ре-
кламу — это первый шаг. Следующим будет 
полный запрет на всю подобную деятельность. 
«Монетизация этих магических практик долж-
на быть равна нулю», — подчеркнул Милонов. 
По его мнению, если лишить магов доходов, 
никто из них не продолжит этим заниматься. 
Ну а пока их крайне сложно привлечь к ответ-
ственности. Услуги тарологов, астрологов и 
пр. в соответствии с ОКВЭД (общероссийский 
классификатор видов экономической дея-
тельности) сейчас относятся к «иным видам» 
деятельности. Нужно начинать с этого, заявил 
юрист Алексей Ушанов. А самая большая труд-
ность — дифференцировать (читай: доказать), 
что это не «консультационная деятельность», 
если брать того же таролога, который «кон-
сультирует в соответствии с тысячелетней 
практикой», а непосредственно мошенниче-
ские действия (обман). 

— За три года в России вынесли всего 30 
приговоров в отношении магов и колдунов, 
при том что обращаются с жалобами тысячи, 
— говорит юрист. 

При этом почти всегда правоохранитель-
ные органы, если человек обращается к ним 
с жалобой «на колдуна», отказывают в воз-
буждении дела. Для того чтобы его возбудили, 
нужно найти еще 2–3 таких же обманутых. В 
этом связи юрист посоветовал «искать таких» 
и добиваться своего. Также он предложил 
«всего-навсего внести поправку» в УК РФ, в 
статью «Незаконное предпринимательство» 
(сделать дополнение к ней), чтобы сажать 
колдунов. 

Семейный психотерапевт Артем Крупнов 
напомнил, что, в отличие от психологической 
науки, различным оккультным практикам — 
тысячи лет. Поэтому с ними трудно бороться. 
Это быстрый способ успокоения, пусть и пла-
цебо, кроме того, играет роль «эффект ис-
поведи». Такие услуги востребованы людьми, 
которые страдают неизлечимыми болезнями 
(или их близкие) и надеются на чудо, и теми, 
у кого сложности в отношениях с партнером. 
Третья группа — желающие «что-то сделать» с 
другим человеком, хорошее или плохое. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Запрос из Дворцовой полиции 
на княжну Веру Гедройц.



— Группе «Тутси» уже 20 лет, даже не 
верится...

Маша: — Да, это так, хотя бывало всякое. 
В группе менялся состав, но в общей слож-
ности мы действительно вместе уже 20 лет, 
а дружим даже больше.

Ирина: — Мы с Лесей Ярославской, 
например, были знакомы еще до «Фабрики 
звезд», вместе учились в колледже искусств, 
затем в институте. В целом мы знакомы 24 
года — это больше половины нашей жизни. 
А с Натальей знакомы 16 лет.

Наталья: — Да, я та самая Наталья, кото-
рая всегда новенькая. (Смеется.) Во-первых, 
нам повезло. Это редкость, чтобы люди на 
протяжении стольких лет были вместе: мы 
же взрослеем, меняемся, и при этом, можно 
сказать, сроднились. Я себя чувствую не чужой 
уже давным-давно, мне повезло, что я пришла 
в эту группу, а не в «ВИА Гру», как я мечтала. 

— В группе больше присутствует кон-
куренция или взаимовыручка?

Наталья: — Конечно, мы стараемся друг 
другу помочь. Например, помним историю, 
как Ира не смогла поехать с нами на гастроли, 
но ее костюм был с нами и разлетался на ура. 
Мы его раздербанили, и он особенно приго-
дился Маше. Мы тогда выступали в детском 
онкологическом центре, а у Маши с 
собой был не совсем подхо-
дящий наряд, так что костюм 
Иры очень пригодился. Маша 
взяла юбку от наряда Иры, а 
я — накидку. Я это говорю к 
тому, что у нас такого не быва-
ет, чтобы мы оставили друг дру-
га в беде, всегда приходим друг 
другу на помощь. Вот в этом, 
кстати, и заключается секрет 
того, что мы вместе уже 20 лет.

— А за сценические костюмы кто несет 
ответственность в вашем коллективе?

Ирина: — Мы с девочками решаем этот 
вопрос совместно. У нас есть общий чат, где 
мы всё обсуждаем. Даже сегодняшний образ 
мы придумывали вчера, буквально с ходу. По-
смотрели на ваши стулья в студии на фотогра-
фиях и решили добавить красок: лаконичные, 
яркие образы.

Наталья: — Кстати, появилась ассоциация 
с тюльпанами, а я очень люблю тюльпаны.

Ирина: — Ну а что касается концертных 
костюмов, мы их, как правило, шьем на заказ 
индивидуально под каждую.

Наталья: — У меня на столе стоит фото, 
где мы еще немного в другом составе. Это был, 
пожалуй, последний раз, когда наши костюмы 
продумывал продюсер, а точнее, его супруга 
Татьяна. Такие яркие комбинезоны в ретро-
стиле. У каждой девочки тогда еще были свои 
украшения: у кого-то золотая цепь, у кого-то 
яркий ремень, это было очень красиво. У нас 
даже было специальное совещание, на кото-
ром проходила прорисовка комбинезонов, 
чтобы подчеркнуть индивидуальность каждой 
артистки. Мы, например, знаем, что Маша 
не любит выступать в нарядах с открытыми 
руками, но у нее самые красивые ноги нашей 
группы. Леся не любит ножки оголять, Ира 
всё любит оголять. (Смеются.) Сейчас у нас 
уже нет такого человека, который отвечает 
за сценический стиль, но мы уже получили 
достаточно опыта, сами можем придумывать 
костюмы.

— Еще один немаловажный вопрос: 
как вам удалось так «заморозиться», что 
выглядите вы практически так же, как и 
в начале творческого пути? Посещали 
пластических хирургов?

Ирина: — Лично я отношусь неплохо к 
пластической хирургии, если это не связано 
с кардинальной переделкой внешности. Но 
человек при этом должен оставаться узна-
ваемым. Если вы хотите тем самым продлить 
свою молодость, то это замечательно, не вижу 
в этом ничего плохого. Я никаких подтяжек 
не делала, мне еще не так много лет, но по 
медицинским показаниям я делала блефаро-
пластику, даже не буду это скрывать.

Наталья: — Укольчики красоты без фана-
тизма — это наше всё. Я тут недавно осознала, 
что мне уже 35 плюс. (Смеется.) Когда мне было 
25 лет, я считала, что вся красота заключается 
в лице, и нужно ухаживать за лицом. Но на се-
годняшний день я убеждена, что колоссальное 
значение имеет питание, которое влияет на 
весь организм. У меня вообще интуитивное 
питание: я могу позволить себе и бургер, и 
зеленые салаты в разгрузочные дни, при этом 
я не голодаю. А еще важен здоровый спорт. В 
прошлом году у меня была операция на стопе, 
но при этом в этом году я побежала трусцой. 
Я никогда не думала, что займусь этим. Боже, 
какой это лимфодренаж! Какая после этого 
свежесть в лице, какие чистые мысли, когда 
ты пробежала! Как здо-
рово вообще 
ск азать:  в 
моем возрасте 
я побежала...

— А г а, 
еще добавь-
те: в моем 
преклонном 
возрасте...

Наталья: 
— Ну, не пре-
клонном, конеч-
но. (Улыбается.) 
Я вообще считаю, 
что у нас сейчас 
самый лучший воз-
раст. Уже нет этой 
юношеской при-
пухлости в лице. 
Да и к тому же лиш-
ний раз уже о себе 
будешь заботиться, 
соблюдать режим, 
спать. Вот так мы и со-
храняемся: поспать, 
погулять, воздухом 

подышать. А раньше было так: зачем гулять? 
Зачем спать?

Ирина: — Кстати, я всегда была режим-
ным человеком: еще во времена «Фабрики 
звезд», когда ребята могли себе позволить 
после концерта погулять, я уходила спать. Я 
считаю, что этот режим мне помогает оста-
ваться в форме.

Маша: — Я периодически прошу ставить 
съемки, перелеты на более позднее время, 
потому что тоже очень люблю сон. Но в по-
следнее время у меня со сном плохо обстоят 
дела, потому что в доме, где я живу, все вокруг 
делают ремонт — дом новый. И вот с утра там 
уже все сверлят. А ремонт в таких новострой-
ках может длиться и пять лет, и шесть. 

— То есть Машу можно поздравить с 
покупкой квартиры?

Маша: — Пока нет, но очень надеюсь, что 
когда-нибудь это произойдет. Сейчас квартиру 
снимаю пока.

— За эти 20 лет у вас произошли, ко-
нечно же, изменения и в личной жизни. 
Поделитесь новостями...

Наталья: — Вообще всегда интересно 
рассказывать в контексте детей. У нас же пер-
вая смена состава произошла почему? Потому 
что Маша вышла замуж и забеременела, в 
2006 году родила сына Оскара, которому в 
этом году будет 18 лет. Представляете, чело-
век в этом году уже школу окончил. Я также 
вышла замуж и забеременела. Моей дочери 
уже одиннадцать лет, она окончила началь-
ную школу. Я не могу даже поверить, что мой 
маленький лисенок становится подростком. 
Кстати, я заметила, что дети этого поколения 
вступают в пубертат с десятилетнего возраста, 
у них уже идет активная подготовка ко взрос-
лой жизни. Так что у меня сейчас непростой 
материнский опыт.

— Признайтесь, как вы справляетесь 
с этим периодом пубертата? 

Наталья: — Я счастлива, что могу своего 
ребенка отвести к психологу. О, боги, если бы 
меня водили к психологу, то многих комплек-
сов и проблем, которые у меня сейчас есть, 
у меня бы не было. Правда, слово «пробле-
ма» я не люблю. Просто бывают трудности в 
общении, во взаимопонимании с мужчиной, 
например. И кто бы мог подумать, что у моего 
ребенка начнет появляться ревность по от-
ношению ко мне и к лучшей подруге. И как 
выяснил психолог, причина заключалась в том, 
что когда дочери было четыре с половиной 
года, из песочницы, не предупредив, ушел 
мальчик. Дочка расстроилась и на полном 
серьезе расплакалась. Но если бы она знала, 
что так бывает, что мужчины иногда уходят, не 
попрощавшись. (Смеется.) Главное в этой си-
туации, чтобы де- вочка никогда не подумала, 

что в ней какая-то проблема. Мальчика могла 
позвать мама, например. Мы, конечно, эту 
ситуацию с дочкой проработали, а вот мне в 
моем детстве никто не объяснял такие вещи, 
поэтому я работала во взрослой жизни с этой 
проблемой 4 года! И на сегодняшний день 
главное, что мы можем сделать для своего 
ребенка, кроме того, чтобы его любить и за-
ботиться о нем, это отвести его к психологу. 
И не к тому, кто для него является врачом, а 
к тому, с кем ребенку интересно. А еще меня 
пугает, когда дети начинают рано общаться в 
соцсетях. Алиса, правда, занимается делом: 
снимает ролики и обожает их монтировать, 
накладывает музыку и т.п. Она большая по-
клонница наших олимпийских чемпионов по 
фигурному катанию и сама сделала класс-
ный ролик на эту тему. У него уже 48 000 про-
смотров — вот так-то! В этом, кстати, я вижу 
какую-то будущую профессию.

— А что скажет молодая мама 18-
летнего молодого человека?

Маша: — У нас все хорошо в целом, но 
характер, конечно, у него уже вовсю про-
является. Например, спрашивает: «Мама, 
почему ты мне это запрещаешь, а сама так 
делаешь?» Я отвечаю, что я мама и имею 
право. А он мне в ответ на это: «Нет, это дис-
криминация!» И бывает, что его очень трудно 
в ответ переубедить, потому что ты ему слово, 
он тебе — десять. В целом сейчас проблем 
никаких нет, были какие-то притирки, когда 
ему было лет 14, когда проявлялся юношеский 

максимализм, он хотел делать все сам, ему 
не нравилось, что его контролируют, что я 
вмешиваюсь в его личное пространство. На-
пример, когда я слышала в три часа ночи, что 
он разговаривает по телефону, я могла зайти 
в комнату и спросить, почему он не спит, ведь 
ему в школу рано утром. Он отвечал, что это 
его проблема, тем более он не может засы-
пать рано. А как вы помните, моя основная 
проблема — это сон, поэтому я так серьезно 
отношусь к этому вопросу. И, кстати, я знаю, 
что от недосыпа бывают панические атаки, и 
они у меня были во времена, когда я училась 
в ГИТИСе. Я тогда практически не спала, у нас 
очень рано начинались занятия, а мне при-
ходилось ездить из загорода. Плюс съемки 
и репетиции — ты домой только в два часа 
ночи приезжаешь, а вставать в шесть утра. 
Кстати, когда у меня первый раз начались 
панические атаки, я даже не знала, что со 
мной происходит.

— У Ирины, насколько я знаю, тоже 
немало детей в окружении. Как с ними 
взаимодействуете?

Ирина: — Да, у меня трое потрясающих 
племянников, и я же крестная мама дочерей 
моей родной младшей сестры. У нас все 
хорошо.

— Признайтесь, как обстоит дело с 
поклонниками? Караулил ли кто-то вас 
под окнами?

Наталья: — У меня была история, когда я 
жила на съемной квартире и один чеченский 
мальчик узнал, где я живу. Он караулил меня у 
подъезда и каждый раз доставал из багажника 
огромный букет цветов. Сейчас, когда это рас-
сказываю, мне смешно, но тогда было не очень. 
Мне пришлось даже обратиться за помощью 
к своему другу, они поговорили по-мужски, 
ничего страшного, к счастью, не произошло. 
Но мне было тогда очень страшно, потому что 
я жила в Москве всего ничего и не понимала, 
как можно в таком огромном городе найти 
человека не по прописке. И я тогда осознала, 
что, по сути, человек может сделать все что 
угодно: узнать, найти, вычислить, где живет 
другой. Мне было от этого некомфортно.

Маша: — На самом деле действительно 
очень неприятно, когда ты говоришь челове-
ку: «Спасибо, но не надо», а он продолжает 
навязываться. У меня тоже был один случай, 
когда поклонник дарил мне охапки цветов 
каждый день. Я ему говорила, что мне некуда 
их ставить, что я не хочу их брать, мы будем 
только друзьями. Но он продолжал и продол-
жал. Видимо, у некоторых мужчин есть такой 
пунктик, мол, я буду тебя добиваться любой 
ценой. Но когда тебе в открытую говорят, что ты 
неинтересен, не надо добиваться: это только 
бесит и раздражает. В итоге эти цветы я раз-
давала подружкам. А потом я ему уже очень 
жестко написала что-то, заблокировала, и 
он отстал.

Ирина: — А у меня в окружении были толь-
ко все положительные ребята. У меня в памяти 
остались эти письма от поклонников, которые 
они писали во времена «Фабрики звезд». По-
том наше общение переросло в такие близкие 
отношения, и они стали для меня практически 
родственниками.

Маша: — Вообще это здорово, когда в 
твоем окружении есть такие преданные люди. 
Из них потом вырастают преданные друзья, 
помощники, пиарщики, менеджеры и так да-
лее. Я помню также во времена «Фабрики 
звезд» поклонники каким-то образом узнавали 
домашний адрес и клали письма в почтовый 
ящик. Я не всегда их успевала читать, но моя 
мама периодически читала и даже иногда от-
вечала за меня. И однажды она мне сказала: 
«Я в шоке, такое письмо, не знаю даже, что 
ответить...» Я читаю, а там парень пишет, что 
если я не отвечу, он бросится с балкона, по-
кончит с собой. Он мне писал, что я ангел, а 
Яна Чурикова — дьявол. И я понимала, что этот 
человек с диагнозом. Мы тогда с мамой долго 
рассуждали, что мне делать: отвечать или нет. 
Но потом, кажется, решили проигнорировать 
это письмо.

— От вопросов личных перейдем к ра-
бочим. Интересно, какой райдер у группы, 
которой уже 20 лет?

Маша: — У нас на самом деле очень про-
стой райдер. Иришка, например, не ест мясо и 
рыбу. Раньше она ела рыбу, поэтому в райдере 
были рыбные котлеты. Сейчас нарезки рыбные, 
мясные, сырные, фруктовая тарелка. Вода, 
чай, кофе и полотенце, чтобы после концерта 
мы могли принять душ.

Наталья: — Если честно, все очень демо-
кратично. Я когда пришла в группу, не могла 
понять, где все изобилие? (Смеется.)

— Признайтесь, какой он — продюсер 
Виктор Дробыш?

Ирина: — Прекрасный, лучший, он друг. 
Он к тому же прекрасный музыкант, и сам был 
в шкуре артиста.

Маша: — Поначалу он, конечно, был 
строгим. Когда мы косячили, он реагировал, 
говорил: «Нет, вы будете петь эту песню...» А 
мы, например, отказывались. В самом начале 
создания группы он был очень заинтересован 
нашим проектом и плотно нами занимался. 
Сейчас мы работаем больше на дружеской 
основе. Нельзя сказать, что он контролирует, 
куда мы сходили и кто опоздал.

Наталья: — Недавно мне кто-то задал 
подобный вопрос, и я вспомнила, что была 
непростая ситуация, когда мы обсуждали 
работу в преддверии Нового года, и у меня был 
конфликт с нашим концертным директором. 
Я не могла работать в определенные даты, а 
у директора были свои условия. Тогда я пооб-
щалась с нашим продюсером, и он мне сказал: 
«Вот если бы вы ко мне обратились с подобным 

вопросом лет 10 назад, я бы от-
ветил: «Не можешь 
— иди лесом: штраф 
или можешь вообще 
уходить из группы». 
При этом он расска-
зал несколько трагич-

ных историй, когда он 
сам выходил на сцену 
в тяжелых обстоятель-
ствах, например с тем-
пературой 40 градусов, 

и понимал, что не может 
не выйти. Потому что 
зрители хотят праздни-
ка и заслуживают его, 
потому что они дарят 
нам внимание.

У нас с продюсером 
все решается в диало-
ге, мы и сами себя про-
веряем, насколько мы 
друг другом дорожим, 

уважаем друг друга и не 
подводим.

Ульяна 
КАЛАШНИКОВА.

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Носитель информа-
ции до появления флешек. 4. Спортсмен, 
участвующий в гонках под парусами. 10. 
«Эйфория» театралов, довольных спектаклем. 
11. Драгоценный камень зеленого цвета. 13. 
Лабораторный «фокус» по химии или физике. 
14. Потенциал детины, гнущего подковы. 15.  
«Цензор», удаляющий сообщения с форума. 
16. Древесная «перинка» в клетке хомяка. 
18. Одна из граней изучаемого вопроса. 20. 
Сухое белое вино из Германии. 22. Падающий 
с моста дублер актера. 23. Устаревшее назва-
ние самолета. 24. Командировка, позволяю-
щая мир посмотреть. 27. Инициатор драки 
или спора. 30. Иное название еврейской 
кипы. 32. Конфеты да пряники в шкафчике. 
34. Болезнь горла, грозящая осложнения-
ми. 35. Акушерская «прослушка» с широким 
раструбом. 36. Шум, поднятый арестантом 
в кандалах. 38. Холодная закуска из тома-
тов и перца. 39. Грабитель, рыскающий на 
поле боя. 40. Компьютер, умещающийся на 
коленях. 41. Морской моллюск, чью тушку 
фаршируют. 42. Поросенок, друживший с 
Винни-Пухом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Туннель, досконально 
изученный трубочистом. 2. Солидный пре-
тендент на руку Дюймовочки. 3. Ковер в школе 
восточных единоборств. 5. Странная мечта, 
не имеющая будущего. 6. Болоньезе, пре-
вращающий лапшу в итальянское блюдо. 7. 
Нашествие майских жуков для огородника. 
8. Воинственно настроенный захватчик. 9. 
Невзрачная маленькая девица. 10. Торже-
ственные проводы мамы и ребенка из роддо-
ма. 12. Выбор из двух принцев для невесты. 
17. Бизнесмен, переманивающий клиентуру. 
19. Длинная узкая лента из цветной бумаги, 
бросаемая в публику на балах и карнавалах. 
20. Душераздирающий плач в голос. 21. «Бе-
лый» недуг последнего пропойцы. 25. Слово, 
давно канувшее в Лету. 26. Железный каркас 
бетонной плиты. 27. Проплешина над виском 
у стареющего ловеласа. 28. Продукция сверх 
нормы. 29. «Волнообразный» подъем актив-
ности. 31. Ход работы, не контролируемый 
сверху. 33. «Таяние» во время массажа. 34. 
Потеря интереса из-за стресса. 37. Запах от 
пирогов, забытых в духовке. 38. «Корзина» на 
краю бильярдного стола.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дивизия. 4. Эскулап. 10. Антураж. 11. Аудитор. 13. Лось. 14. Дерн. 
15. Ехидность. 16. Клапан. 18. Японец. 20. Обновка. 22. Столетие. 23. Листопад. 24. 
Памятник. 27. Линолеум. 30. Коновал. 32. Костяк. 34. Щавель. 35. Отрицание. 36. Обоз. 
38. Море. 39. Лишение. 40. Антипод. 41. Таракан. 42. Мальчик.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Диалект. 2. Июнь. 3. Игумен. 5. Свинья. 6. Уход. 7. Пятница. 8. Ожида-
ние. 9. Самосвал. 10. Асфальт. 12. Ресница. 17. Апелляция. 19. Подоплека. 20. Оттенок. 21. 
Арсенал. 25. Апостол. 26. Кондитер. 27. Левиафан. 28. Углерод. 29. Акробат. 31. Львенок. 
33. Комета. 34. Щетина. 37. Зима. 38. Мощь.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мужчина. 4. Епископ. 10. Стряпня. 11. Ажиотаж. 13. Яхта. 14. Дева. 
15. Раскаяние. 16. Кремль. 18. Токарь. 20. Манатки. 22. Скитание. 23. Европеец. 24. Гу-
бошлеп. 27. Мышление. 30. Гримаса. 32. Управа. 34. Резерв. 35. Намерение. 36. Криз. 
38. Утес. 39. Католик. 40. Емкость. 41. Роспись. 42. Стройка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Малявка. 2. Чета. 3. Ноябрь. 5. Пролет. 6. Спад. 7. Пиранья. 8. Мяука-
нье. 9. Запястье. 10. Стрелок. 12. Желание. 17. Лейтмотив. 19. Отопление. 20. Монолог. 
21. Игрушка. 25. Ударник. 26. Прищепка. 27. Младенец. 28. Известь. 29. Пунктир. 31. 
Авоська. 33. Анчоус. 34. Ремонт. 37. Залп. 38. Утро.
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«ТУТСИ»:
20 ЛЕТ СПУСТЯ 20 ЛЕТ СПУСТЯ 

Ирина Ортман, 
Маша Вебер 

и Наталья Ростова 
раскрыли личные 

и творческие тайны

— Группе «Тутси» уже 20 лет, даже не 
верится...

М Д б

В это трудно поверить, но группа «Тутси», которая 
образовалась из выпускниц «Фабрики звезд», в этом году 
отмечает свое 20-летие. За эти годы коллектив распадался, 
потом снова сходился, менялись солистки, о жизни артисток 
время от времени появлялись какие-то очередные слухи — 
в общем, стандартная история музыкальной группы. Теперь 
«Тутси» состоит из четырех участниц, которые 
ведут активную жизнь и с удовольствием 
общаются с журналистами. Мы 
воспользовались ситуацией и пригласили 
девушек на прямой эфир в студию «МК». В 
итоге Леся Ярославская доехать не смогла, 
а вот Ирина Ортман, Маша Вебер и 
Наталья Ростова рассказали о своей жизни 
много интересного. Таким образом, мы 
выяснили, каково работать с продюсером 
Дробышем, чем занимаются дети солисток 
и кто за 20 лет сделал пластику.

Солистки за время существования группы уже стали мамами. 
Наталья Ростова с дочерью, Мария Вебер с сыном, Леся Ярославская с дочкой.

что в ней какая-то проблема.

Ирина Ортман 
с племянницей.

ДО 31 АВГУСТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Гольяново, ул. Уссурийская, д. 7, у «Пятерочки»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к.1, 
на автостоянке у метро
21 августа с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
б-р Дмитрия Донского, д. 2а,у м-на «Пятерочка»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
22 августа с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 
7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
23 августа с 8.30 до 19.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у «EUROSPAR»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Рязанский проспект», 
ул. Академика Скрябина, д.1, у банка «ВТБ»

24 августа с 8.30 до 19.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, с. 1, 
на автостоянке
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
25 августа с 8.30 до 18.00
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, 
у м-на «Дикси»
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
м. «Жулебино», ул. Авиаконструктора Миля, д. 6, к. 1
26 августа с 8.30 до 19.00
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
27 августа с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
р-н Котловка, ул. Нагорная, д. 37, у м-на «Магнит»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, Каширское ш., д. 107, в парке «Елочки»
ЖУКОВСКИЙ, в сквере «28-й квартал»

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

  8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

   8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
   8

Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2025 В период проведения досрочной подписки, до сентябрьских повышений цен, 
в любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 

можно выгодно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 20.08.2024
1 USD — 89,5428; 1 EURO — 98,9355.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Валерий Афанасьев (1949) — актер театра 
и кино, педагог, народный артист РФ
Владимир Вишневский (1953) — поэт, ху-
дожник, киноактер, телеведущий
Раджив Ганди (1944–1991) — политиче-
ский деятель, премьер-министр Индии в 
1984–1989 гг.

Андрон Кончаловский (1937) — режиссер 
театра и кино, актер, сценарист, продюсер

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 18...20°, 
днем 24…26°. Переменная облачность. Ме-
стами кратковременный дождь. Ветер се-
верной четверти, 5–10 м/c. Восход Солнца 
— 5.11, заход Солнца — 19.52, долгота дня 
— 14.41. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день комара
Всемирный день лени
День рождения Чебурашки 
1634 г. — в Москве Василием Бурцовым из-
дан первый букварь
1829 г. — русские войска перешли Балкан-
ские горы и заняли Адрианополь
1922 г. — из Москвы начата широковеща-
тельная трансляция радиопередач
1939 г. — начался советско-японский воору-
женный конфликт в районе реки Халхин-Гол

В Екатеринбурге олимпий-
ский норматив выполнили 
Полина Ткалич (бег на 400 м), 

Екатерина Ивонина (бег на 3000 м с 
препятствиями), Мария Кочанова (прыж-
ки в высоту), Валерий Пронкин (метание 
молота), Полина Кнороз (прыжки с шестом). А 
еще стадион увидел мировой рекорд Эльвиры 
Хасановой в спортивной ходьбе. 

Да, это был вообще-то мировой рекорд. 
Эльвира Хасанова из Мордовии стала пер-
вой спортсменкой в истории, преодолевшей 
дистанцию быстрее 41 минуты (40.59,93). 
Вот только мировой рекорд останется лишь 
в умах и памяти, а зафиксирован будет как 
национальный. Эльвира, кстати, побила сама 
себя, на 46 секунд превзойдя время 2019 года. 
Быстрее прежнего национального рекорда 
прошла в Екатеринбурге и серебряный при-
зер Рейхан Каграманова. 

Почему не будет утвержден мировой ре-
корд? Для его ратификации соревнования 
должны обслуживать международные арби-
тры. А их по понятным причинам нет. И теперь 
можно горько шутить, что у Хасановой хобби 
такое — устанавливать рекорды без их фикса-
ции миром: пять лет назад такая история уже 
была, но тоже стала рекордом России. 

А еще хобби чемпионки — вообще весь 
спорт. Была-то биатлонисткой (в одном спор-
тивном интернате училась вместе с Ульяной 
Кайшевой и Валерией Каюмовой), а потом, 
уже в 16 лет, перешла в спортивную ходьбу. 
Теперь — вот: можно радоваться, до чего 
доходилась. 

К космосу ближе
Екатерина Ивонина выиграла чемпио-

нат России в Екатеринбурге на дистанции 
3000 метров с препятствиями, тоже выполнив 
олимпийскую квалификацию (9 мин. 21,58 
сек.). Катя не стала скрывать, что после уви-
денного в своей дисциплине на Олимпийских 
играх не могла заснуть: «крутила в голове эти 
цифры». (Олимпийская чемпионка Парижа-
2024 Уинфред Яви, представляющая Бахрейн, 
пробежала дистанцию за 8.52,76.) Считает 
Ивонина, что это «космические» результаты, 
бегать с их обладателями, конечно, хочется, 
но приходится отталкиваться от реалий.

Кстати, Екатерина оказалась рада пере-
носу Игр дружбы на следующий год, хотя мно-
гие спортсмены расстраивались, поскольку 
планирование тренировок шло под выход 
на пик формы именно к этому старту. Катя 
говорит, что сезон получился длинным, так 
что она бы вообще не знала, откуда черпать 
силы еще через месяц. И призналась, что те 
спортсмены, которые, выступив на Олимпий-
ских играх, продолжают еще соревновать-
ся в Бриллиантовой лиге, для нее «какие-то 
сверхлюди». 

Жаль, что вряд ли она получит «ответку» 
от коллег, но они могли бы тоже признать: 
соревноваться в условиях отстранения и из-
матывающей ситуации, бесконечно находить 

мотивацию и не опускать ни руки, ни ноги — 
это тоже над гранью обычного. 

А чемпионом России в ходьбе на 10 000 
м в Екатеринбурге с рекордом России стал 
Сергей Широбоков (тоже из Мордовии) — 
38.03,69. Предыдущее достижение (38.14,24) 
принадлежало Василию Мизинову и было 
установлено в 2022 году в Чебоксарах. На 
сей раз Василий стал вторым, хотя себя же 
из прошлого тоже обогнал.

Сама себе конкурент
Полина Ткалич выиграла чемпионат Рос-

сии в беге на 400 метров, улучшив личный 
рекорд (50,14 сек.). И, как и в полуфинале 
(50,81), превысила олимпийский норматив 
(50,95). Собой, правда, Полина была не очень 
довольна. Хотя все претензии нужно было 
бы отправить к уральской погоде. То солнце 
светило, то — в самое неподходящее время 
— лил дождь и бушевал ветер. Но видно было, 
что Полина, и в такую погоду улучшив личный 
рекорд, была способна на большее. 

Ткалич сама говорит, что не любит рас-
сказывать о том, как ей хочется выглядеть в 
забеге по секундам, но в Екатеринбурге не 
сдержалась: она «очень хотела выбежать из 
50 секунд».

И ей, в отличие от Ивониной, жаль, что 
Игры дружбы не станут окончанием сезона. 
Хотелось, чтобы сезон продолжался. Смо-
треть Олимпийские игры было тяжело — с 
пустотой в душе и мыслями о том, что могла 
бы бежать в Париже. Поэтому ограничилась 
лишь теми видами, которые были наиболее 
интересны. Но результаты женского бега на 
400 метров, конечно, нужно было знать, хотя 
Полина и признает, что шансов побороться за 
медали у нее не было: «Я за 48 секунд пока 
не готова бежать». 

Впрочем, отмечая это, Полина говорит 
и другое: всему свое время, и «я сама себе 
конкурент, у меня в голове свои цели». С во-
просами о мотивации можно не приставать. 

Шикарное и реализация
В прыжках в высоту у женщин победила 

Мария Кочанова, которая попыталась после 
взятого олимпийского норматива (1,97) пре-
одолеть и высоту на 3 см выше. Была близка 
к успеху, но знаковые метры не покорились. 
Мария Ласицкене стала на чемпионате Рос-
сии второй, остановившись на отметке 1,91 
метра. 

И — вот он, один из главных выводов 
после турнира, не только для олимпийской 
чемпионки и единственной в истории трех-
кратной чемпионки мира в прыжках в высо-
ту: «У меня есть силы прыгать и бороться». 
Конечно, Мария все еще возвращается сама 
к себе и после травмы, и после отлучения от 
Игр (всем помнятся ее горькие слова о том, 
что международная карьера закончена). Но 
ключевое слово — «возвращается».

Мария Ласицкене сказала, что на чем-
пионате России решала только одну задачу 
— выйти в сектор, прыгать, бороться за при-
зовую тройку. Смогла улучшить результат 
сезона, сочла сама, что это тоже неплохо. 
Маша действительно боролась, как она это 
умеет, последнюю попытку перенесла даже 
на высоту 1,97. Позже призналась: сделала 
так, чтобы попрыгать на таких высотах, на 

тренировках ведь это не происходит, когда 
же еще? Вот и надо было попробовать, 

пусть даже «ничего хорошего» из этого 
и не вышло.

На вопрос, что Мария думает о 
кандидатуре Себастьяна Коу на 

место президента МОК, Ласиц-
кене ответила просто: будучи 

главой World Athletics, Коу 
должен был заботиться о 
легкоатлетах во всем мире, 
а не делать виновными во 
всем спортсменов только 
из определенных стран. 
Вспомнила Мария и то, 
как еще в марте 2020 года 
наше известное трио чем-

пионов — она сама, Сергей 
Шубенков и Анжелика Сидо-

рова — встретилось с Коу в 
штаб-квартире World Athletics в 

Монако. И пусть общая встреча 
за столом не дала возможности 

понять, что за человек Коу, но то, 
какой он руководитель, «мы все пре-

красно видим девять последних лет».
А Мария Кочанова, которая на 2 см пре-

высила результат олимпийского бронзового 
призера, рассказала, что результатом при 
такой погоде в Екатеринбурге, конечно, до-
вольна. Считает, что об Олимпийских играх 
разговаривать смысла нет, как там было бы 
и что было бы. Но рада тому, что прыгает на 
мировом уровне: «Есть внутреннее понима-
ние того, что ты являешься спортсменкой 
высокого класса».

Но если бы прыгнула на 2 метра, вообще 
было бы «шикарно». Впрочем, в прыжках-то 
сезон как раз не заканчивается, будут еще 
два старта, Маша надеется, что «получится 
реализоваться» там. Уже 23 августа Кочанова 
примет участие в финале серии «Королева 
спорта» в Златоусте. А 31 августа выступит 
на турнире «Новая высота», который органи-
зует Мария Ласицкене в родном Прохладном 
(Кабардино-Балкария). 

Сравнить себя
Валерий Пронкин стал чемпионом Рос-

сии в метании молота с результатом 79,24 
метра (олимпийский норматив — 78,20 м) И 
если просто сравнить цифры, то на Олимпий-
ских играх в Париже Пронкин с этим резуль-
татом оказался бы с деревянной медалью. 
Но «просто» — это совсем не спортивная 
история, никакого заочного сравнения быть 
не может. 

Светлана Аплачкина стала чемпионкой 
России года в беге на 1500 метров с резуль-
татом 4.02,71. И ей не хватило всего-то 0,21 
до выполнения олимпийского норматива. 
Были близки к выполнению олимпийского 
норматива и мужчины в секторе прыжка с 
шестом: 5,82 пробовали преодолеть и Михаил 

Шмыков, и Тимур Моргунов. Но в итоге вы-
ступили синхронно: 5,72. А вот количество 
попыток вывело в чемпионы Шмыкова. 

Михаил не постеснялся признаться в том, 
что хотел бы посоревноваться на международ-
ных турнирах с сильнейшими в одном секторе. 
И с двукратным олимпийским чемпионом и 
рекордсменом мира Арманом Дюплантисом 
(в Париже-2024 он прыгнул на 6,25 метра), 
который, как характеризовал олимпийского 
чемпиона Шмыков, «очень сильный, очень бы-
стрый, не похож ни на кого». И не только с ним, 
так как в мире очень много других сильных 
прыгунов с шестом. «Хочется постоять рядом 
с ними и посмотреть, как они прыгают».

Дождь остановил полеты
А вот к чему могли прилететь на чем-

пионате в Екатеринбурге Полина Кнороз в 
прыжках с шестом (которая также преодолела 
олимпийский норматив — 4,73) или Данил 
Лысенко с Ильей Иванюком, мы, увы, так и 
не узнаем. Дождь и ветер остановили трав-
моопасные виды в самый ключевой момент. 
Полина, будучи уже чемпионкой, готова была 
пойти на личный рекорд (4,85). А прыгуны в 
высоту оставили планку мокнуть под дождем 
с результатом 2,27 у Данила Лысенко и 2,24 
у Иванюка с Никитой Анищенковым (он стал 
третьим). 

Лысенко только с третьей попытки взял 
детскую для себя высоту 2,24, сказал, что 
очень давно не прыгал в таких условиях, с 
мокрым от дождя покрытием, остерегался, 
чтобы не получить травму. Потом приспо-
собился и 2,27 взял с первой попытки, готов 
был прыгать дальше на 2,30 и 2,33. Но дождь 
перешел совсем уже в ливень, трезвый ум 
тренера и самого спортсмена победил. Данил 
тоже теперь будет пытаться показать свой 
лучший результат в Златоусте. 

В финале победу на дистанции 110 ме-
тров с барьерами одержал Артем Макаренко 
(13,31). И видно было, что, не помешай дождь, 
Артем показал бы более быстрые секунды. 
Но, увы, олимпийский норматив в 13,27 ему 
выполнить не удалось. 

А Сергею Шубенкову все же не удалось 
переломить ситуацию в сезоне выступлением 
на чемпионате России. (Вторым финишировал 
Семен Манаков — 13,56, третье место занял 
выступающий вне зачета Виталий Парахонько 
из Белоруссии (13,64), но «бронзу» чемпионата 
России в итоге завоевал Шубенков, пробежав-
ший дистанцию за 13,69.) Секунды победителя 
были сродни тем, на которые ориентировал-
ся Шубенков до начала чемпионата, когда 
говорил: хорошим результатом посчитал бы 
13,30, а вот 13,40 или 13,50 — это будет «повод 
подумать». А все, что медленнее, — «точно не 
мое, надо с этим будет что-то делать». Что 
теперь надо делать, будет думать.

Не скрывая того, что расстроен, что не 
получилось «вытащить сезон», Сергей все же 
озвучил главный для будущего вывод: так за-
канчивать он не хочет. А это значит, что будет 
бороться в следующем году. 

…Кстати, и это точно то, за чем все в мире 
с удовольствием пронаблюдают, скандинав-
ские легкоатлеты Арман Дюплантис и Карстен 
Вархольм (чемпион и призер Игр в беге на 400 
метров с барьерами) пробегут 100 метров. 
Шест Дюплантис на время отставит. Забег 
состоится 4 сентября на этапе Бриллиантовой 
лиги в Цюрихе. Идейным вдохновителем стал 
Дюплантис, который перед прыжком бежит, 
как известно, фантастически быстро и в про-
шлом году заявлял о желании сразиться с 
Вархольмом на 100-метровке. Будут выяснять, 
кто быстрее, желание у них такое.

А у российских легкоатлетов желание 
общее: улучшить свои достижения. Несмотря 
ни на что. Ради себя и конкуренции. Да, наша 
Королева — в изгнании, так что же теперь? Все 
бросить? Не королевское это дело.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Пять спортсменов из участников чем-
пионата России по легкой атлети-
ке выполнили или превзошли 
олимпийский норматив. Зву-
чит, конечно, угнетающе, 
хотя — как посмотреть. А 
смотреть надо, отталки-
ваясь от правды жизни. 
Бесконечный бан от 
World Athletics (а длит-
ся он, с временными 
исключениями для 
небольшой группы ат-
летов, девять лет) мог 
бы вообще уже уни-
чтожить вид спорта. 
Но спортсмены не сда-
ются.

ГЕРОИ ДНЯ

8(495)707-29-98     mknews@mk.ru
telegram: @mk_srochno
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Жена попросила подарить ей большую 
сковородку. Сижу и думаю: я буду много 
кушать или хорошо себя вести?

— Купи мне квартиру! Ведь в моих жилах 
течет твоя кровь! 
— Больной! Отстаньте от донора!

Дала своей маме фитнес-браслет по-
носить. Он ей написал, что она мало 

спит, много работает, порекомендовал не 
перетруждаться и быть в хорошем настрое-
нии. Теперь она хочет такой же. Говорит, 
что только он один ее понимает, ценит и 
сочувствует. 

Ушла в себя... вышла из себя... пришла в 
себя. Все, больше никуда сегодня не пойду 
— нагулялась! 

Я смотрю на мир голубыми глазами че-
рез розовые очки, поэтому мне все 
фиолетово.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Российский футбольный союз официаль-
но подтвердил, что наша главная команда 
под руководством Валерия Карпина в 
начале сентября проведет два товари-
щеских матча в столице Вьетнама Ханое, 
где ей будут противостоять вьетнамские 
и таиландские футболисты.

Собственно говоря, это уже не новость. 
Но теперь это уже официально: сборная Рос-
сии сыграет с Вьетнамом и Таиландом. Как 
сообщил сайт Российского футбольного со-
юза (РФС) 19 августа, матчи товарищеского 
турнира пройдут во вьетнамском Ханое на 
национальном стадионе «Ми Динь», где 5 
сентября россияне сыграют с Вьетнамом, а 
7 сентября встретятся со сборной Таиланда. 
Оба матча начнутся в 16.00 по московскому 
времени, уточняет сайт РФС.

В начале августа стало известно, что 
футбольный союз согласовал с ФИФА и 
УЕФА проведение двух выездных матчей в 
сентябре, о чем российским СМИ сообщил 
генсек РФС Максим Митрофанов. При этом 
«Спорт-Экспресс» сообщал, что одним из 
соперников станет вьетнамская команда. 
Вторыми оказались таиландцы. И эта «не 
новость» снова заставляет задуматься — где 
же быть нашему футболу в краткосрочной 
и среднесрочной перспективе. Потому что 
все более очевидным становится факт — в 
ближайшее десятилетие (и, видимо, никак 
не меньше), с учетом всех политических реа-
лий, мы в европейский футбол не вернемся. 
Слишком глубокие противоречия разделяют 
нас и большинство стран Старого Света от-
нюдь не на футбольных полях. И одними то-
варищескими матчами да неофициальными 

турнирами наша сборная сыта не будет. Но 
этот вопрос, как показали прошедшие два 
года, с кондачка точно не решается.

● ● ●
Кто же они, наши соперники по ханой-

скому турниру?
На этот вопрос частично отвечает все 

тот же сайт РФС.
Сборная Таиланда, или «Боевые сло-

ны», как зовут свою команду болельщики, 
занимает 101-ю строчку в рейтинге ФИФА. 
Команда выиграла два последних чемпиона-
та АСЕАН — турнира, в котором принимают 
участие национальные сборные стран Юго-
Восточной Азии. На двух последних Кубках 
Азии команда доходила до стадии ⅛ финала. 
Главный тренер сборной Таиланда — япон-
ский специалист Исии Масатада. 

Национальная команда Вьетнама, или 
«Золотые звездные воины», — финалисты 
и полуфиналисты чемпионатов АСЕАН 2021 

и 2019 гг., четвертьфиналисты Кубка Азии 
2019 года. Сборную тренирует экс-голкипер 
сборной Южной Кореи Ким Сансик. Вьетнам 
занимает 115-ю строчку в рейтинге ФИФА. 

К этому можно добавить, что ни первая, 
ни вторая команда не сумели пройти отбор 
на чемпионат мира по футболу 2026 года, 
который состоится в США, Мексике и Канаде. 
И здесь есть небольшой секрет.

В АСЕАН входят 12 национальных феде-
раций. И последней из них стала в 2013 году 
Австралия, которая перешла в Азиатскую 

конфедерацию футбола (АФК) из Океании 
в 2006 году, так как там у нее никак не полу-
чалось попасть в финальные этапы чемпио-
натов мира (ЧМ) по футболу. В АФК дела у 
австралийцев пошли куда веселее, и начиная 
с 2006 года они регулярно ездят на ЧМ. Чего 
не скажешь о вьетнамцах и таиландцах — им 
о таком с учетом столь сильного соперника 
пока остается только мечтать.

Впрочем, эти сборные не столь уж сла-
бы. Да, они находятся в середине рейтинга 
ФИФА. Но все-таки выигрывают чемпионаты 

АСЕАН, причем на последних девяти турнирах 
обязательно числятся либо среди победите-
лей, либо среди призеров.

● ● ●
Можно ли вообще сравнивать нашу сбор-

ную и команды этих двух стран? Ведь мы 
все-таки на 33-м месте в рейтинге ФИФА. 
Можно вполне.

Начиная с февраля 2022 года наша сбор-
ная сыграла 13 матчей. Один матч проиграла 
(но это был второй состав сборной. — Ред.), 
шесть раз свела дело к ничьей и шесть раз 
побеждала.

И большая часть соперников была как раз 
из АФК — Киргизия, Таджикистан, Узбекистан, 
Иран, Ирак и Катар. Причем в этом случае у 
нас всего две победы и четыре ничьих. Ко-
нечно, можно говорить, что в товарищеских 
матчах мотивация у российских футболистов 
не самая высокая, но тем не менее выходит, 
что играть с азиатскими сборными не так 
уж и легко.

Сборная Вьетнама в 2024 году встре-
чалась с киргизской и дважды с иракской 
командами. И все матчи проиграла.

Команда Таиланда за этот же период 
времени обыграла киргизов и проиграла 
Узбекистану. Так что с определенным до-
пуском можно сказать: соперники эти по-
сильнее кубинцев будут для Карпина и его 
футболистов, список которых на предстоящие 
игры тренерский штаб нашей сборной еще 
не объявил.

В любом случае матчи с Вьетнамом и 
Таиландом помогут еще раз подумать о том, 
стоит ли нам переходить в АФК.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.
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ЗОЛОТЫЕ ВОИНЫЗОЛОТЫЕ ВОИНЫ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

В Екатеринбурге прошел 
чемпионат России 

по легкой атлетике

ОПАЛЬНОи КОРОЛЕВЫ
В Екатеринбурге прошел

БОРЬБА

СПОРТСПОРТ

НА БОЕВЫХ СЛОНАХНА БОЕВЫХ СЛОНАХ
Национальная сборная 
сыграет с Вьетнамом 

и Таиландом в сентябре

Полина Ткалич.
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Полина Кнороз.

Вьетнамцы обыграли 
филиппинцев.
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ПОД СЛОЯМИ 
ШТУКАТУРКИ 

НА СТАРИННОМ 
ОСОБНЯКЕ НАШЛИ 

СОВЕТСКУЮ РЕКЛАМУ
Рекламные вывески начала XX века 

обнаружили в Саввинском подворье. 
Исторические элементы сохранились 
частично: их отреставрируют и вернут 
на место.

Как стало известно «МК», в здании 
Саввинского подворья, расположенно-
го на Тверской улице, во время работ 
по капитальному ремонту и реставра-
ции специалисты обнаружили ценные 
находки начала прошлого столетия. 
Это надписи, выполненные красками 
разных цветов по штукатурке. В них 
содержится реклама услуг для мо-
сквичей, живших в то время. 

Первая вывеска расположена в про-
ездной арке. По мнению экспертов, 
элемент рекламировал услуги кра-
сильни — мастерской по окрашиванию 
ткани или магазина красителей. Од-
нако это лишь предположение, так как 
сохранилась только часть надписи.

Вторая вывеска размещается на 
главном фасаде здания в нише. На 
ней большими буквами написано: 
«Ц.М.Молчадская». Специалисты счи-
тают, что это реклама услуг частной 
конторы Ципы Моисеевны Молчад-
ской. Исследователям удалось найти 
в справочнике «Вся Москва» 1928 года 
информацию о том, что москвичка с 
таким именем торговала радиопри-
надлежностями.

Исторические вывески отреставри-
руют и вернут на место. Специалисты 
укрепят на рекламных надписях шту-
катурку, расчистят и сделают прочнее 
красочные слои букв, а затем покроют 
поверхность защитным составом.

ЗАЦЕПЕР ПОГИБ, 
УСТРОИВ МАРАФОН 

НА КРЫШЕ 
ЭЛЕКТРИЧКИ

Трагедией обернулась шалость 
12-летнего зацепера, бездыханное 
тело которого было найдено 18 авгу-
ста около железнодорожных путей на 
перегоне между станциями Кубинка-
1—Чапаевка Белорусского направле-
ния МЖД в Одинцовском городском 
округе.

Как стало известно «МК», школь-
ник вместе с четырьмя друзьями-
сверстниками (2 мальчика и 2 девочки) 
в тот день отправился на железнодо-
рожную станцию Кубинка-1. Забрав-
шись на крышу электрички, ребята 
стали перебегать с одного вагона на 
другой прямо во время движения. 
Внезапно, когда поезд на большой 
скорости пошатнулся, один из экс-
тремалов потерял равновесие и упал 
на железнодорожные пути. Вскоре 
приятели нашли тело друга, однако 
из-за страха ответственности за со-
деянное поспешили покинуть место 
ЧП. 

Друзья погибшего отметили, что 
любитель экстрима с детства страст-
но увлекался поездами и всем, что 
с ними было связано. Опасным ре-
меслом — зацепингом — парень стал 
заниматься этим летом.

Как сообщила «МК» старший помощ-
ник руководителя Западного МСУТ СК 
России Александра Ткачева, погиб-
ший школьник ранее неоднократно 
нарушал правила и катался на вагонах 
поездов, однако на учете не состоял. 
По факту случившегося инцидента 
возбуждено уголовное дело. 

ЮНОША ЗАРЕЗАЛ 
ТАКСИСТА 

ЗА ПОЩЕЧИНУ
Ножом в сердце убил таксиста 17-

летний подросток за то, что тот от-
весил ему пощечину. Мгновенная 
месть за оскорбление произошла в 
выходные в 18-м микрорайоне Зе-
ленограда.

Как стало известно «МК», 34-летний 
шофер привез юного клиента к дому 
и требовал с него оплату проезда. 
Юноша перевел деньги не на ту карту 
(у водителя были кредитки двух бан-
ков), из-за чего и возник конфликт. 
Свидетелями разговора на повышен-
ных тонах стали жители дома. Этого 
подростка люди хорошо знали — он 
проживал здесь с мамой и бабушкой. 
Поэтому обеспокоенные жильцы под-
нялись в их квартиру и сообщили о 
скандале родным. Пожилая женщи-
на вышла на улицу и рассчиталась с 
водителем. В этот момент таксист 
внезапно отвесил парню пощечину. 
Тот выхватил из кармана нож и пыр-
нул обидчика в грудь. Удар пришелся 
в сердце. 

Бабушка, не поняв серьезность си-
туации, отругала внука, и они отправи-
лись домой. Таксист сделал несколько 
шагов по улице, обошел контейнер 
и сел возле него на бордюр — силы 
оставили истекавшего кровью муж-
чину. Вскоре он потерял сознание. 
Пострадавший был доставлен в боль-
ницу в состоянии клинической смерти 
и в тот же день скончался. Подросток, 
который в сентябре должен был стать 
первокурсником колледжа, задержан, 
возбуждено уголовное дело. 
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